

しては御趣旨に沿うように努力をいたしました。

○長谷川(保)委員 統いてもう少し具体的な問題を伺つておきたいと思いま
すが、電灯代というのを幾ら措置して
おりますか。

○安田(謙)政府委員 四十ワットの定額の実費になつております。

であると思うのですか。ところが電球というのは切れる。切れたときにかわり二種類に二つござります。ムズムズの三

りを買うことができない。私との生活では大した問題ではないが、昨日か

の内情、事務費の内情についての、
活扶助の扶助金の内容あるいは措置費

の内容 事務費の内容といふものか
もうどうにもならぬほど切り詰めてあ
る。なるほど改年表、ら、らといつれつ

るなるほど数年来いたいとれわれれ
れも申し、当局もいろいろ工夫して、
年月を経てのようす、動くへん、重等

時日が経つと、いよいよ働く人重労働する人には九十円の食費が出るといふやうなことでもどんどんなってきて

おつて、改善はされておりますけれども、いかしそれこちらつかつぱり、きり

う申し上げたように、刑務所で出して
いるまでの一段の生活扶助を受けてお

いをうながす。一船の生活黎明を受けておる人たちの食費の方が少いというよう

が到底間に合へないとことなりれかりますように、これは全く余裕がないのです。だから、運球が切れることは

たがり、電球が切れたときには、どういうようにしておりますか。

○安田(鶴)政府委員たるべく其れめ
ように用心して使わなければならぬわ
けでありますけれども、平ニ二回交換

する費用が入っています。

○長谷川(保)審査 第一線にてみますと、ほんとうにそういうときに困つてしまふ。よほど辛い

困りてしまっているほか全くきりぎりもきりぎり、大きりぎりだといい

ではもう一つ伺います。住居費用、これは四級地だと幾らなんですか。五人世帯で四級地を考えて。——五人でなくて一人、二人、三人というふうにずっと見てもらいましょう。

○安田(巣)政府委員 一級地でございますと、五人以上が千百円でございます。それから四級地でございますと七百三十五円であります。

○長谷川(保)委員 多分私調べたのは四級地ですが、あるいは二級地、三級地かもしれません。一人ないし二人が三百六十円、三人ないし四人が五百五十円、五人が七百五十円、少し遙つているかもしれません。大ざっぱに調べて参りましたが、そういうことになりますか。幾ら四級地でも三百六十円で二人住む部屋が借りられるかどうか。三人ないし四人住むのに五百五十円で借りられるかどうか。これは事実私はありますか。今の一級地でも千百円とかいうことですね。問題はこれでありますかということです。事実これでありますか。幾ら四級地でも三百六十円でありますか。二人住む部屋が借りられるかどうか。居費を算定して参りました基準といふのはどこから出てきたのですか。多分地代統制令からきていると思う。ところがこんなことはいなかではつゆ知りません。どういうところからこれを計算してきてるか伺いたい。

○安田(巣)政府委員 実情を調べました資料から出ているわけでござりますが、現実にはやはりそれ以下で入っておる人が大多数なんでございます。そ

ここでこれは新しくそういうところを探してみる。こう言われるとなかなかむずかしいかもしません。しかしある間代である場合が大部分でございますから、その程度で從来から入っておる人があるわけなんあります。そこでもしそれでよりがたい場合がありますならば、これはもちろん特別基準がありますから、実際にそれより安く住んでおられます。先ほど申しました千百円にいたしましても、あるいは七百三十五円にいたしましても、これは標準でありますから、実際にそれが低いのです。そういう調査がござりますけれども、それはやはり基準より現実において低いのです。けれども、もしされによりがたい場合がありますれば、これは特別基準をつける。たとえば第二種公営住宅なんかに入つておつてそうして今度生活補助を受けるというようになつた方もあります。そういう場合には第二種公営住宅の家賃でも見てもいいといふことにしてあるわけです。要は実態に沿うようにということをごさいます。

女別、年令別でずつとこまくしてありますね。四級地でござりますと、今申しましたのは標準掛合をまたま申上げたのでございますが、あとは男別、年令別でずつとこまくしてありますので、計算してみないとわかりませんが、大体今の費用を一〇〇といたしまして、地域差を七十二までに開いておりますから、それで大体の数字がわかると思います。

○長谷川(保)委員 その内訳、入浴とか理髪代とかそういうような内訳を四級地のおとなと子供に分けて伺いたい。

○安田(巣)政府委員 ちょっと長谷川委員にお願いしてございますけれども、一級地じゃいけませんでしょうか。一級地だと書類があるのでござりますが。

○長谷川(保)委員 一級地でもいいです。

○安田(巣)政府委員 一級地でございまますと、入浴料は各人が月三回ずつとなつております。それから理髪料は男だけが月一回となつております。それから歯みがき粉とか歯フラン、それから洗たく石けん、化粧石けん、そちら洗たく石けん、化粧石けん、そいつたようなものが組んであるわけであります。それから家庭薬として一世帯一年に二組というので一組が二百四十円、それから衛生綿一月に一包み、これは今申しましたように子供が多い世帯でそうなるわけでございまして、性別、年令別に相違があるわけでございますから、おとなが多ければこれがうんと上るわけでございまして、大体そういうこととございます。

○長谷川(保)委員 私の調査したところでは、四級地ですけれども、入浴は

一月三十五円です。大体一級地と比べましてはぼ三回と考えられるかもしませんが、これも私はいかぬと思う。こういうものはやはりもつと、毎晩と出たと思いますが、理髪代はおとなが五十円、四級地でも五十円では一月二回できません。やはり百五十円です。おとなが五十円、子供が三十円ということになつております。それじゃ理髪ができませんよ。都会では理髪学校というので特別やるという線があります。ところがいなかではありますんからね。だからやはりこれはおとなが月一回刈られるようにしてやらなければいけませんね。

それからもつと困ることは、便所のくみ取り料が入つてない。便所のくみ取り料が入つていますか。

○安田(義)政府委員 一級地は一世帯につき四たるというのが入つております。

○長谷川(保)委員 四級地はないでしよう。

○安田(義)政府委員 四級地は農村といふことで、そういうことで実情を考えまして現在のところ入っていないのです。

○長谷川(保)委員 このころは急速に事情が変りまして、四級地の地方の小さな都市、こういうところも全部くみ取り料を出さなければくんできなさい。農家の肥料に対する知識は非常に増して参りまして、金肥を使う。尿尿というものは不便でもあり、不潔でもあり、重くもあって、これを運搬していくは合わないというので、みな

金肥を使っている。今四級地のこういう人たちはくみ取り料がなくて困っています。月三百円かかります。これを保證基準に入れてあげないと困ると思います。

昨日お葬式ができないという話をしたのですが、何か資料が来たそうですが、私が行つたある養老院では、棺おけや骨っぽが買えない。仕方がないからお骨は新聞紙に包んでいる。あるいは菓子のあき箱に入れると、いうことです。きのう申し上げましたように、坊さんにお経を読んでもらおうと思つても、お経をあげてもらう料金が払えない。どうしてお葬式全体で五千円かかるか、二千四百円しかなましましたような弾力性と申しますか柔軟性と申しますか、それをやらせて、これであります。それはやらぬですよ、だから、今申し上げましたけれども、本省ではそういうことで言ひのがれができますが、第一線ではそんなことはやらぬですよ、だから、今申し上げましたような弾力性と申しますか柔軟性と申しますか、それをやらせて、これらの人々の人権を守つていくということであれば、その点をよほど第一線に徹底させませんと、第一線ではやっておりません。特別基準なんといふのは、言つたでございません。その特別基準を出せる予算といふのをよほどつけてやるか、それに対してよほどの努力を社会局長の方でなさらないで、實際において特別基準なんか第一線においてはほとんどはめやしません。それは福祉事務所の諸君が実際困つて。ですから、今くみ取り料の問題を至急考える。また、きのうの葬祭扶助の二千四百円という基準は、内容はどうなっていますか、伺いたい。

○安田(巣)政府委員 今申し上げまし

たようなわけで、この基準の内訳が、

○安田(巣)政府委員 今申し上げまし

た

○安田(巣)政府委員 今申し上げまし

立場であります。たとえば中学校卒業の子供が新しい勤務につく、少し遅いというようなときに当然自転車で工場に通えるようにしてやりますと、いふと思うのですが、そういう自転車を買う金を融通するとか、あるいは新しい勤めに出るのでありますから、今までのよれよれの破れた中学校の木綿の衣服をせめて新しい服にして着せてやるということがお母さんの非常な願いであります。そういうようなことにに対する配慮が非常に足らない。あるいはさらにもう少し年上になりました適齢期の娘たちが、一家が生活扶助、医療扶助、その他生活保護を受けておるといふような場合に、やはりこの娘たちも少しはお化粧をする、あるいは結婚の支度をするようなことを許してやらなければなりません。それが今日非常に厳格にやるために、娘が幾ら働いてももうどうにもならないから、自分を犠牲にして娘のために退院をする、妹のためには退院をするというようなことが現実に行われております。だから今のように中学校を卒業した子供たちが自転車を買って通勤をするとか、あるいは新しい職場につくのでありますから、娘たちに結婚のための結婚資金を積み立てるなどを認めると、こういうふうなあたたかい行政をすべきだと私は思う。こういうことが全然なされ得らないのだけれどもどうでしょか。

○安田(巣)政府委員 今のお話は大へんごもつともでございまして、私どもそういうことを心がけなければならぬと思つておりますが、大体東京あたりでございますと、中学校を出て就職をする場合の五割以上がやはり生業扶助の就効成を得ておるようでございまして、この際必要な被服費等についてはそういった費用を出しているようあります。そうして今必要な交通費といふのは、長谷川委員御承知のように、収入から差し引かないでございますから、交通費が要るならばそれでだけはみるわけあります。そろると一々電車に乗るよりは、自転車の方がやはり便利である、しかも歩くのにはこれは少し無理だということの適当な例がありました場合には、自転車を買つた方がよいことだと思います。

書にちゃんと書いてある、こういうと書きになぜ精神病のアフター・ケアをお作りにならぬか。ことに精神病の特質として一應治療をいたしまして、治療後にはまたぶり返していく人が多いのですで、精神病者が在宅しているということは家族にとりましても、付近の住民にとりましても非常な不安のもとあります。当然精神病のアフター・ケアに対しましては、国は十分な努力をすべきである。そうしてこういう問題を解決してこの社会福祉事業の中にこの精神病のアフター・ケアの施設をもあわせて入れまして、そうしてこういう不安をながらしめる、また気の毒な病人本人の人権を守つてやらなければならぬことは当然すべきです。こういう方が何らなされでおらないのはどういう事情でしょうか。

す。現在のところでは幸いして今の精神衛生法で医療措置を講ずるといふこと、それから児童福祉法によるところの精神薄弱児の施設、それから通院施設、それから生活保護法によりましての救護施設であるとか更生施設であるとかいうような点が、まあまあ今の施設あるいは措置ということができると思ひます。将来はお話をのように病院には入らなくてもいいのだ、しかし何らかの保護あるいは更生するために必要なのは、とりあえずいわゆる生活保護法であるといふものの専門の対策を考えなければならぬじゃないか、こういうふうに思います。現在やつておりますのは、どうぞいわゆる生活保護法の救護施設あるいは更生施設がそれに当つておる、こういうふうに申し上げなければならぬと思います。

精神病のアフター・ケアの施設といふものを作つておるといふことは、どうも困りものである。何う手をつけない。今日幸いにしてこういう核のアフター・ケア施設などをこの社会福祉事業法を改正して入れようというのだから、当然これは入れるべきではないか。私はどうも国が厚生省の施策で解しかねるものがある。それはほんとうにこの營利事業あるいは私営事業というようなもので手の届かないもの、そういうものについて國やその他公的の施設を作つてそれが受け持つ。たとえば今日非常な問題になつております医療制度の問題でもそうです。開業医諸君と國が競合する必要は何もない。とかく病院がなくていいところに國や県の病院ができる。そういうようなところにこそ國は十分力を入れて、開業医諸君でできないところを國が受け持つ。ちょうど國鉄の赤字線、それは赤字線だけれども國全体のために、國民全体のためになく、ちゃんと手が届かない。むしろその無医地区のためには、國全体のためになくやらないところだから、赤字を承知しながら作つていくと同じように、何も私設のものでできるところはそれにまかしておけばいい。できないところを國がやればいい。この精神病のアフター・ケアの問題でも、あるいは精神疾院のベッドの問題でも、こういうよ

は遺憾に思う。今回この社会福祉事業法をどう扱うかについては、われわれの

ういう緊急救護施設ということでやつていけるのじゃないか。問題はそういう

どんどん進んでいきまして非常に困ります。

る施設は十人以上ではダメです。十人以下でなければダメです。私は、ドイ

がおるだらうということは私どもも推測をいたしたわけでありまして、今長

を入れていくべきだ、この際こういうものを入れていく御意思はないか。

才以上になつてどうにもならないといふ人をそういうところに入れるることはけつこうでありますけれども、子供の精神的の施設で長くおりまして、十八才

が、今完春禁止法によつて不幸な婦人たちの更生の道がなされでいますけれども、ここで非常に困りますのは、厚生省の方の関係にある、よこしは去

は十人以下の施設が多いのです。精薄の売春婦の今後の扱いということは、やはり非常に急速に対策を立てなければなりません。どうして、二、三日去

二年の七月から十二月までに東京都の婦人相談所にきましたもののうちで、これは児童婚だけではなくて要保護者の中に入つてゐるのですが、約二百

いろいろお話しもつともな鳥もあるわけであります。ただ新しい仕事をやっていく場合に、民間の社会福祉事業施設等の使命といったとして、開拓者の役割りをするということをよく言われるつけであります。今後、今後

になつてすぐ出た、そういう人を從米の浮浪者や何かと同じ施設に入れるということは、これはなかなか忍びないところがあるわけありますから、そういうた者を受け入れてもう少し、長く、間合ひつこゆつと止ま内川東ら、

務省の関係になるかと思ひますが、やつておりますのは、収容の施設が五十人以上でなければできないといふことになっている。國の方でやらせるのはそういうふうに記憶しております

が保障するような基本的人権を尊重するということはできません。ですからこの問題は、法務省の関係になりますか、厚生省の関係になりますか、やはりそういう人々を取容する施設というこ

人についてその知能指数を検査したことがあります。その検査の結果は知能指数が八〇以下というのが約五二%、という数字が出ております。つまり八〇といふとそろそろ精神の始まりくらい

やればこうなるといふことがはつきりわからぬ場合に、それが肝心だ。どういふ点もあるわけでありまして、そういう点から申しますと、民間と相呼応し

いくような施設といふものが必要じやないかということは私ども考えておるわけであります。先ほどから申した意味はそういうことを考えて

大体五十人以上でなくてはならない。ところが問題はまともな婦人たち、いろいろな境遇でもつてそこへ落ちた——壳春をする動機につきましては、社会的な原因とか心理的な原因と

か、こちらの関係であるとすれば、やはり十人以下のそういう収容施設というものの、しかもこれはもうコロニー的な存在になります。そこから更生していく、何か授産なり就職なりして社会に

が、こちらの関係であるとすれば、やはり十人以下のそういう収容施設というもので、しかもこれはもうコロニー的な存在になります。そこから更生して、何か授産なり就職なりして社会に出ていくということはほとんどできません。出でなければ再び元へ戻ります。転落します。だからこれはヨロニー的で、何かの存在であります。それも十人以下の人一人なり二人なりの人がついて、ほんとうにりっぱに間違いなく人生を

婦の知能指教の資料になるかというところはわかりませんけれども、今お話になつた長谷川委員の御論拠には確かにありますから、その数字が一般的に元春談所に来た者は、いろいろその実情をよく調べてみますと、どつつかというとからだやあるいは頭に自信のある連以上を占めておる。従来までに婦人札

年度も保護施設の中に三ヵ所だけそういう費用をとつております。実は一昨年あたりから三、四ヵ所ずつ作つておるわけであります。これはもう医学的な管理というものはほとんど必要ない

○長谷川(保)委員 今のお話の十八才以上になりました精薄の施設も緊急にどんどん進めていかなければダメです。同時に今の精神病者というのは、また元に戻る可能性が非常に多いので

三人ほどめんどうを見てしますけれども、精薄の人は引き取るものもなければ転換口もない。これは東京都のこの関係をやつております専門家の御意見を伺いましても、きょう私資料をうつかりして待ってきませんでしこ、二

進めさせる。生産をさせるということをしなければならぬ。こういうような十人以下の施設というものをつくり、それに対して国がやはり補助をしていく、こういうことをしなければだめだと思つておりますけれども、これに

のだといふ人をそこに入れると、いふ考
え方で、府県にやらせるような措置を
とつております。今後もそういうもの
をやつていただきたいと思う。ただいろ
る私どもの方で考えましても、県等で
なかなかそれに応じてくれない場合に
は、思うようによいかない、という実例が
あつたわけでござりますけれども、そ

す。ですからこの点は今のような医学的な管理をしないようなものではなくて、十分医学的な管理をするそういう配慮を持ちました精神病あるいは精薄の、ことに精神病の予後の施設というものが非常に必要だと思う。こういうものを一つ至急進めるように考えていただきたい。そうしなければ文明病は

の元春婦の方々の中の精薄の率といふものは非常に大きい。ですから、精薄の人を受け入れる施設というものは五、十人なんというのではできません。その人々に対しまして、私どもがほんとうにその人権を尊重して、その人々のほんとうの相談相手になつてやる。そういう人々が更生していくようにす

ついで一つ御意見を伺いたい。
○安田(巖)政府委員 壱春婦の中の精
薄者についての取扱いについて、いろ
いろ有益な御意見を承わつたわけであ
りまして、今後そういう点を参考に
いたしましていろいろと措置をして参
りたいと思っておるわけであります。
お話のようになく春婦の中に相当精薄者

ております。今の五人とか十人とかいうことが徹底いたしますことはよくわかるわけでありますけれども、しかしながらわけでありますけれども、しかし経営の能率化ということを考えますと、必ず予算その他の関係でそういうふうにできるかどうかわかりません。あるいはまた知人等に頼みまして五人とか六人とかいうものを収容して

高一真言

そこで、今あります施設がどの程度に充足されているかということなんですが、壳春防止法を制定いたします當時におきましては、壳春防止法を施行いたしました場合には、おそらく全国の壳春婦の数から考えまして、こういう案外現在のところ入ってこない、希望いう保護施設の中に相当数が一齊に入つてくるのではないかというふうなことが考えられておりましたが、ところが施設ではございませんので、そういうような状況等を考えまして、この施設の将来を考えてみますと、今お話をよだやかな方々がだんだんとこれからまた入ってくるということになるのではないかと思います。それで、理想的に申しますならば、保護施設の中で、そろそろ入らぬわけですが、今の段階ではそういうふうにあまり入り手がないと、それから知能指数の足りない人を入れておくところと別々にしなければなりませんね。まだだんだんと機能が分化していく、まだだんだんと機能が分化していく、こういうことが実情でございます。今後、今お話しになつたようなことは十分考慮に入れまして措置して参りたいと思います。

うことになるのですけれども、そういう人たちをほんとうに大事にしてやるということは公立のものではなかなかできません。むしろこれは、私設の社会福祉事業なりがほんとうに一はだ脱いで活躍するべきところだと思うのであります。それには、今申しましたような三十人以上というようなところではできない。特別に新しいそれ専門の施設を作るとなれば十人以下では經營できませんけれども、社会福祉事業に専心をしておりまする方々の中には、ほんとうにそういう人たちの人権を大事にして、いこうという熱情を持った人々もあるわけであります。そういう人々で適當な施設をお願いをしてそういうことをやってくれるならば、やはり國の方でそれを施設としてめんどうを見るといふようなことにして、少なければ少いほど、一人でも三人でもいい、熱心にその専門の人々が世話をするということをしていく。今もお話しの通りに、こういうような施設に案外来ないというのは、こういう施設の事情を知らないのです。でありますから、一たび来られまして、人と人と会う、そうすると彼女らは、今までそういうような純粋な愛情を持って見てくれるということがありませんでしたから、だからだをおもちゃにされてきただけありますから、そういう純粋な愛情を持ちました人々に對しては非常な信頼を持つ、このときには、婦人とともに子供のこともともにめんどうを見ます。私のところでも、そういうわけで

母親だけでなしに赤ん坊も一緒にめんどうを見ておりますが、これらの人は非常に愛に飢えておりますから、これをほんとうにめんどうを見てやれば再びそういう悪の道に転落しないでいる者になる。ところが、そういう事実を知りませんから彼女らは来ないのです。今は非常にチャンスだと思います。各地のそういう施設が廃業しておるときでありますから、今これに十分力を入れませんとまたどこぞにもぐつてしまふということになるわけであります。私は、これは非常に緊急を要すると思うので、この点につきましては一つ当局におかれてもぜひ十分な配慮をこの際緊急にしてもらいたい。そして今のような社会福祉事業として、そういうごくわずかのものであっても、これに限っては、こういうような場合精薄の元春婦の人を扱うというよくなことに限りましては、きわめてわずかの人であつてもそれをやはり国が十分バック・アップしていくというような緊急の対策を立ててもらいたい。これは非常に大事なことです。

収入は七十五億四千万円、経営に要する費用は七十億六千万円、四億八千万円の黒字になつておる。五一・一%ぐらゐ黒字になつておりますけれども、しかしそれに対しまして少くともさうな一般会計から入れておるが十四億五千万円、そのほかに三千万円の金も入つておりますから、それだけ見ましても一九・四%の赤字になるわけですね。これを計算すればそれだけ国の一般会計の方から入れるということになります。そうするとさつきの黒字の五・一%を引きましても一四・三%というものが赤字になる。いただきました資料によりますと、ここに投下しておりますする投下資本というものは、国立病院だけで百三十八億五千万円です。ところが私は総資産の見積り自体が非常に低いものだと思います。おそらく非常に低いものだと思う。けれどもかりにこれをこのままの資産と見ましても、当然この投下資本に対しまして、もし利子を払うとしますと、御承知のように厚生年金の金を借りるには六分五厘ということになるわけです。予定利子は五分五厘でありますけれども、実際は六分五厘も払つておる。そうすると六分五厘利子を見るだけで少くとも八億九千万円、約九億円、こう考えて参りますと、なかなかどうしてこの利子だけでも一二%の赤字になつております。従つて先ほどの赤字と合せますと、少くとも二六%からの赤字になるわけであります。このほかに御承知のようだとえばこの前昭和三

院ではなつております。社会福祉事業でありますですから、利潤というものを考える必要はございませんけれども、しかし那么に退職積立金あるいは償却費、火災保険料その他のものを当然考えねばならぬのであります。そうするとこの赤字はさらに大きくなる。社会福祉事業にこれを持つていてみるともつと大きくなる。国立病院がこういふことでやっているのでありますから、社会福祉事業の医療事業といふものは、国立病院よりも状況がいいとは考えられないのですから、当然もっとと大きな赤字になるということです。こういうことが当然考えられるのに、どうして一〇%をどうして減免のために使わなければならないと、う御通牒をお出しになつたのであるか、またそれを真実に実行させる御意思であるか、一つお伺いたしたい。

○安田(誠)政府委員 私の話の前に、国立病院のことが出来ましたので、医務局長から答弁をいたします。

○小澤政府委員 ただいま国立病院の赤字の御指摘がございましたけれども、数字の点につきましては御指摘通りでございます。ただ一番大きな赤字と申しますが一般会計の繰り入れは、御承知のごとくに建物の整備費でございます。旧陸海軍病院の非常に腐朽した建物でござりますので、早急にこれを改修しなければならない。そこで年々十二、三億の金を使いまして、これがかかるつてはバラック建てを整備しておるような次第でござります。

突然飛び込んでこられました人をやむなくお受けいたしました、専門の人がついてめんどうを見ております。赤ん坊の一言も言ってらっしゃることで、吉田

病院の特別会計をずっと見て参りますと、これは滝委員も非常に熱心に今までやられておりますが、今年度の予算と見まして、甲辰田のよう二外金

十二年に医療審議会ですか何ですか出しましたが、経営に要する費用とともに、社会通念からすると当然利潤といふことを考慮すると、うることに一般の病

さらにまた陸海軍時代のきわめて旧式の医療器具、機械しかございませんので、これを現代的な医療にかなうように機械を入れかえなければならぬ。さるにまた国立病院といたしましては、医療従事者の再教育とか養成とかいうことを一つの重要な任務にしておりますので、非常にたくさんのお嬢成所を持ち、非常にたくさんインターン学生の受け入れをやつております。この教育に必要ないろいろな設備をしなければならないし、あわせて高度の医療、一般病院でできないような医療も扱わなければならないというようなことから、ガンの特別の診療センターであるとか高血圧のセンターであるとか循環器等のセンターであるとかいうような施設等をいたしました関係におきまして、どうしてもそういう面からの赤字の制約を非常にたくさん受けている次第であります。そういうもののを除きまして純粋の収支計算だけから申しますと、必ずしも赤字ではない、こういう実情でございます。

学の進歩に合せましてどんどん設備の改善をしていかなければダメです。これは社会福祉事業として公的本性格を多分に持っておりますもののお務めができません。ありますから当然それにはやらなければなりません。また今の建物等におきましても、社会福祉事業は御承知のようにこれに対する資金の融通の道がほとんどありません。わざと社會福祉事業の振興会等々ができますけれども、これもまたきわめてわずかしか一施設に対して金を融通いたしません。これはわざかなものです。問題にならない。ことに医療事業のような非常に金のかかりますものに対しては、社會福利事業の振興会なんというものはほんと意味をなさぬという状況です。そうすると、一般銀行は貸してくれといつても社會福利事業に貸さない。もし返さないと差し押さえができませんから貸さない。それだから融資の道はないのです。そこで非常に苦心慟たんをしておる。ほんとうに今この社会で認められておりますような医療事業というものは、苦心慟たんをしてその社会福利事業の医療施設の改善に努力している。これは国立病院の比如ではありません。なるほど看護婦の養成もやるということは、この間も話を承わりました。しかし看護婦の養成をやると申しましても、これは少し大きな病院は皆やっております。当然のことです。それから、この間もお話を承りましたけれども、退職積立金も共済組合の掛金をしているというようなお話をございましたが、これは社会福祉事業でも同様でありまして、厚生年金及び健康保険に当然職員を入れております。そのほかに退職積立金をしな

ければならないというのが、民間の事業の実態であります。こういうようになりますと、償却も、当然健全な経営としてはしなければならぬというようになりますから、これはもう当然国立病院の経営が一般としては黒字である。しかし、特殊なものがあるから赤字であるといふようなことは、さうとにかく、少しでもこの方面を専門に研究している者から見れば、国立病院の方が、はるかに社会福祉事業の医療施設よりも黒字にならなければならぬという性格を十分持っている。しかるに、今申し上げましたように、国立病院全体を見て、新しい施設に一体幾ら金を使っておられますか。予算書をごらんになつても知れています。新しい機械、センターその他幾らありますか。ですから、そういうものはどここの病院でもやつていかなればならぬ。むしろ国立病院はそのやり方が足りないから、今日国立病院があまり評判がよくない。もしほんとうの医療をしようとするならば、まだ他の方に資本も入れなければダメです。社会福祉事業だって同様です。それに十分なものを入れなければ、りつぱにその任務を果すことはできません。だからこれは、今日の国立病院の赤字二六、七%というものの、あるいはこれは社会福祉事業として考えていけば、もつと赤字になる。こういうところに一〇%をしいるというようなことは、とんでもない話だと思うのでありますけれども、一体国立病院の経営について、この間も一般病院に比べてどこに一本ましい点があるかと伺つたら、先ほどのようなお話を承わりましたが、どうも私には理解できない。今

日厚生省のやつておることは、今の国立病院から推して参りますと、また連れ立議員が指摘しております日赤、あるいは済生会、あるいは健康保険の病院、診療所等から推しましても、こういうことにならぬのです。こういうような一〇%をしるるというようなことはなりません。これをしるるならば、社会福祉事業施設であります医療施設に向つて、患者のサービスを悪くせよ、医療の水準を低下させると、以外の何ものでもないと私は考える。時間もありませんから、次の機会に譲りますけれども、私のこの主張に対しまして、医務局長、まだほかにこういふ原因があるから、国立病院は悪いのだという御意見があります。

その他の配置が不便にできてるのでござります。陸軍病院のごときは、これはこの前も申し上げましたけれども、南側に廊下をとつて、北側に病室を作らる場だとか、あるいはボイラー室といふものは、それぞれ飛び離れてゐる。これは、まさに満州の野で戦うために、當時患者なり看護兵なりを訓練するため、わざと使いにくく作ったとしているのでござります。従いまして、これを維持、管理するためには、一般病院に比べてよけい人手が必要である。たとえば燃料費等も、相當まけい必要である。御承知のごとく燃料費は、病院經營の大体一〇%強になつておりますので、燃料費がよけいかかるかからならないかというようなことは、相当大きな要素になつてゐるわけでございます。また人件費についてもしかりでござります。さように、當時の經營に相当金がかかる。また國立病院におきましては、非常に氣の毒なボーダー・ラインの人々が、初めからまるまる健康保険の診療費でもつてかかるということをしないで、事情によつては減免いたした金額をもつて徵定しております。つまり、減免した金額で債権を発生させるようにしてゐるのでござります。

るを得ないのでござりますけれども、
そういった整備に要する金が、年々相
当口額になり、経営のロスが三百六十
五日相当積み重なる。かような事情の
もとに、とかく国立病院におきまして
は経営が苦しくなり、一般会計の援助
を受けざるを得ない立場に追い込まれ
る、さように御了承願いたいと存じま
す。

ごく最近できました社会福祉事業の医療施設、これはほとんどございませんが、そういうものとは、なるほど今お話をになりましたような点でハンディキャップを持つておられます。国立病院も。けれども、戦前からあります社会福祉事業、あるいは戦争直後できましたもの、これは全く同様のハンディキャップを持つておられます。国立病院会計を見まして、そして一般の社会福祉事業と違っているなというものは、確かにお話をのような僻地診療所の運営費や設備費です。しかし、これは国全体でわずか一千八百万円、しかもこれは年間に五十二箇所きりです。だから、二箇所に四十万円ばかりの金をつき込んでいるようなことでは、さっき社会局長に、一体厚生省は何をするのだ、開業医と競合するというようなはかなことを考へるな、民間の施設がやれない、ところを国がやるべきじゃないか、民間の施設がやれるところを、競争してどうするのだ、ということを申し上げました議論がそのままいくのでありますて、何ら今の社会福祉事業が一〇〇%以上上の利潤をあげているから、それを片方へ持つていかなければ税金をとるぞなんということは、保険局長も御説

明になつておるのでですが、私はこの間から申し上げたのですが、滝井さんの前々からたびたびの議論からも、私の今の国立病院特別会計の分析から申しました。今のようにどうも私は納得できません。もちろん診療報酬を上げるには国が十分な施策をしなければなりません。そうしなければなりません。なぜ四月一日から上げないのか。また今までずっとと分析したところから申しましても、今申し上げただけを考へても、これは今の点数単価八・五%で十月中旬から上げるということ自体が私は無理だと思う。これはいわゆる奴隸医業を押しつけることになるという結論に到達せざるを得ない。この点ついでに伺つておくのですが、きょうはもう時間がありませんからこの一点だけを伺いたいのですが、保険局長はこの前八・五%十月から上げるのが合理的だとおつしやつたが、一體これでも合理的だとお考えになりますか。

り、こういう見解に到達したわけですか。これが果して妥当であるかないかで、ということにつきましては、これはもう先生方からもいろいろ御議論があるところであります。それからまた上げ過ぎるといって怒つておる人もおるわけなのです。従つてどこが妥当であるかということはいろいろ御議論があるところだと思いますが、私どもはこの委員会でも御説明したと思いますが、いろいろな計算基礎から八・五%が妥当である、こういう見解に到達したわけです。それから実施の時期でござりますが、これは四月一日から私どもやりたいと思つておりました。しかし諸般の事情で十月一日まで延びたわけですね。これははなはだ遺憾に存じます。

○長谷川(保)委員　今の点についてはきょうは少し突っ込んで議論をしたいと思います。されども、時間がありますせんから、これは次の機会がまだござりますからやります。最後に社会局長にもう一点点今の問題で伺つておきたい。今の一〇%減免に使うということは、あくまで四月からやせるつもりでありますからやります。さういつもう一度、四月から九月までは一〇%ではなく五%でもいい、そして十一月からは一〇%になるようにも伺つております。そういう点一つもう一度それをあくまでやるつもりか、やれば、私の意見では社会福祉事業のサービスは低下せざるを得ない、医療水準は低下せざるを得ないと思ひますが、それについてのあなたの御意見を垂つておいて、次の機会にまた伺うことにしまして、これで私の質問は終ります。

お話をありました。社会福祉事業の医療機関の診療につきましては、総収入の一〇%というものを減免を使えと月から実施をいたしまして、二年間は五%という暫定の率を適用してやりたと思います。これはいろいろまた準備等もござりますし、またやつていく場合に急激に変化を与えないようないように気持でござります。そこで五%なり一〇%なりの減免をやるときになれば、全部つぶれてしまうというようなお話をもあるわけでございます。社会福祉事業の医療が特に一般的な医療から劣つたものであつてはならないということをお説の通りでございますが、たゞ現在そいつた医療機関が社会福祉事業法における社会福祉事業になつておりますのは、この法律の規定から申しますと、この点はもう長谷川委員もよく御存じの通りであります。生活困窮者に対する低額または無料の医療を提供する事業ということになつておるわけでございます。もし低額あるいは無料でないならば、これは社会福祉事業にならないわけです。ですから一〇%なり五%の低額の医療ができるないということであれば、これは社会福祉事業じやないということになるのであります。もしそれは無理だからやめりまして、もともと逆になるわけでござります。そういうことも一時私は考えたことがあります。昔は、少くとも今日のごとく社会保険というものが

が徹底しない、普及化していない、同度というものがありませんから、医療扶助につきましても同様に徹底しないといふ点で、実費診療というものが非常に意義があつたわけです。これは社会福祉事業としては草分けのようなものでありまして、きわめて意義があつたわけであります。これは保険、生活保護であつて、自費患者の関係はほとんどないということになりますれば、そこに低額扶助とか実費とかが意味をなさないことになつてくる、そういうことを根本的に考えていきますと、社会福祉事業の中に医療機関は要らぬじゃないかということになりますけれども、私どもといいたしましては、おそれいたしましても医療施設を創設いたしましたそういう人々のとうらぬじやないかといふことにありますけれども、私どもといいたしましては、沿革というようなものもありますから、もしそれでできるならばやつていただきたい。そうしていろいろ研究をして計算をしました結果、まあ一〇%ぐらいならいい的な点からやれるじゃないかというような結論を得たわけですね。必ずしも私どもが進んでそういうことをやつたわけではないのであります。その辺は一つ御了承を願いたいと思います。

Digitized by srujanika@gmail.com

それを國から要するに押しつけている
わけです。それだからその中でほんと
うの社会福祉事業家であれば、経営者
であれば、あくまでそういうような無
料、減額、というようなことをいたした
いけれども、その余裕が全然ない、逆
に従業員諸君に対して非常な犠牲を負
わせて今日どうやら切り抜けていると
いう事態、ことに社会福祉事業で經營
者が今日非常に苦慮しておりますのは
は国民健康保険の自己負担、これを納
めることができない。今日の医療の水
準では相当医療費がかかります。医療
費がかかりますから、それを個人の負
担ではできない。従つてそれが納まら
ない、その納まらないのを何とかカバ
ーしていかなければならぬ。しかし
し内側を見れば職員の給与はきわめて
不當なものしか払われていないといいう
事態、ここに真剣な眞の意味における
社会福祉事業をやろうとする者の非常
な苦悩がある。でありますから、診療
報酬が今日と変つて、ことに八・五%
というようなばかりしいことを言つて
いるのではなくに、相當な正しい合理的
な診療報酬を与えるということにな
れば、その中からどんなに苦労してで
も、社会福祉事業の經營者は、あくま
で今の減免とか無料とかいう人々を何
としても見ていこう、自己負担の払え
ない人のものは何としてもカバーし
て、今社会局がまことに冷感に扱つて
おりますこの要保護者たち、あるいは
一部負担の人々を何とかそこであたた
かく抱いていこう、こういう情熱を
祉事業が今日不要になつたというので
はなしに、それは今日の事態ではないよ

いよ必要なんです。いよいよ必要なんですが、やる能力がなくなっている。一方少しでも共同募金の配分を受けるものは、自分でもつて一般募金をしてはならないという制約に押さえられる。そこに非常な苦惱を感じているというものが現状なんあります。でありますから社会福祉事業に対しまして、もし相当な診療報酬を一方において支払うことができれば、それを利用いたしまして、今の法制のもとではみ出されますこの人々の基本人権を守ついくということをなし得るわけです。従つて私は一〇%それに使うという制度 자체はいいと思うのです。ただ現状においてはそれをやつたら大へんなことになるということを申し上げて、大へん長い間恐縮でありますたが、私の質問を終ります。

局なり保険局といふものは旅館従業員の健康保険についていかなる具体的な促進の措置をとつたかということとなんですか。国会といふものは、その場その場で法案を通すときだけ政府委員なり政府当局が勝手なことを言つてその場を通せばいいというものじゃない。従つて一体いかなる処置をとつたか、これを一つ御説明願いたい。

○高田(正)政府委員 私、旅館業を任意包括にしてどんどん旅館業の従業員を入れていくのだと、いうお約束をしたかどうか、その辺はどうも記憶にないのでござります。昨日もし申し上げました通り、旅館業のようなものは、滝井先生よく御承知のように健康保険法ではいわゆる強制適用の業種といったしておりません。その理由はなぜかと申しますと、その経営の実態なりあるいは雇用の実態なり従業員の実態といふのが、健康保険の今テクニックに乗じにくいやうな状態にあるということがその理由であるとかと存じます。ただ任意包括という制度もありますので、そういう実態が保険のテクニックに乗り得るような業態になり、それから雇用の実態になつてくれれば、これはまた任意包括という制度もございますので、そういう制度で包括し得るということでござります。従つて私の伺い方が間違つておるかも知れませんけれども、旅館業の従業員を大いに任意包括で入れるために保険局で特別な努力をしたりなんかということはいたしておられません。これは他の適用外の業種におきましても同じことでござります。私どもいたしましては、繰り返し申し上げますが、そういう業態が保険のテクニックに乗り得るようになった場合

合には、強制適用ではないけれども任意包扱の制度で包扱し得るということをご存じます。

年か何かに私ども通牒を出しておりません。それで、報酬月額が健康保険の平均報酬月額に比較して著しく低額であることを、賃金が非常に安いというふうな場合には、これを任意包括として承認いたしました。これは若干不適当だという条件も合わせて二十九年の通牒には入っておりません。この点につきましては、たゞ私どもは三十三年度以降につきましては、かような賃金が低いからとて任意包括を断るというふうな取扱いはいたしまつてございません。ただ言葉をもう少し端的に申しますと、たゞ従業員との間の使用関係が不明確なものがあるかどうか。それから賃金といふれたり起つたりするような経済基盤のない業種であるかどうか。また従業員との間の使用関係が不明確なものがあるかどうか。それから賃金といふれたり起つたりするような経済基盤のない業種であるかどうか。それから従業員の移動がなんばんかどうか。私はこれらの四つの条件は全部指定されて旅館業は確立されておると思うのです。これはあなたが考へられておるのですか。

ん。また旅館の従業員の移動等につきましては、やはりこれもその特殊性上一般的の工場等よりもやも移動率は大きいのが事実ではないかという工合に考えておりますが、それも別に労働関係を変革するというようなものではないと思ひます。それから賃金の面でござりますが、これもやはり労働関係があります以上、使用者が報酬として女中さんに払うものは、これは言うまでもなく賃金であるわけであります。ただ今までこれはわれわれも遺憾に思つておるのでございますが、この旅館の中におきましては、大旅館等は別といたしまして、中にはその労務管理がきわめて封建的であり、近代的でないといふのが多く、そのため賃金額がどのくらいであるかということが必ずしも明確になつておらないようなところも若干見受けられるわけでございます。そのようなところにつきましては、やはり賃金をどのくらいもらつておるかといふことがわかりませんので、これはもう基準法の面から申しましても違法でござりますし、労務管理自体の面からもきわめて封建的なものでございますから、われわれといたしましても最近はその関係を明確にさせるよう、この点にも特に重点を置いて指導しておるところでございます。なお旅館の基盤が不安定であるというふうなこと、これはその場所なり態様なりによりまして不安定なところもございましょうし、またさわめて安定しているところもございましょうと思ひます。

○滝井委員 今の基準局長の御説明は保険局長おわかりだと思うのです。大局論としては旅館も任意包括の中から拒否する理論的な根拠は何もないとい

うことです。しかも健康保険の任意包
括 十四条の対象としては適格な条件
を備えておる、こう思うのです。そう
しますとあなたの方においては、たと
えば昨日も問題になつておりました山
形県のごときは加入さしていい、拒
否しているのです。こういう事態があ
ることは、これはあなたの通牒がそ
うしていると現地ではいっている。そ
ういう行政、とにかく一つの内閣のも
とで労働省の基準局が考えておること
と厚生省の保険局が考えておることが
違うということは、私はおかしいと思
うのです。しかも昭和三十五年までに
は皆保険をやられるのです。その場合
にはいわゆる雇用関係がある者は、こ
れは理論としては健康保険に入れるこ
とが当然なんです。それを昨日の小澤
さんの答弁では、どうも温泉町あたり
では、温泉の者が健康保険に入つたら
国民健康保険ができぬのだというので
すが、それなら健康保険を市町村の單
位はやめて県の単位にした方がいい。
県の単位にした方が負担力が広く希釈
されるから、ますますいい保険ができる
る。だからそういう点において、旅館
業が今のような実態で、きわめて不当
な労働条件が、今局長が言われたよ
うな封建的なものが残存しているとい
中において、そのまま私たちは見のが
すわけにはいかぬと思う。皆保険政策
をやろうというならば、少くともまず
健康保険で救えるところを救つていか
なければならぬ。国民健康保険は、あ
なた方は二割五分しか金を出しておら
ぬ。これで皆保険ができますか。しか
も五分は調整交付金という変なものに
なつているということでは絶対にでき
ない。そうだとするならば基盤の確立

をして昭和二年以来三十年の歴史と伝統を持つていて、健康保険に入れていくことが当然だ。しかも傷病手当金がついておりますから、そういう点で一つ次官に御答弁願いたいが、一体厚生省は、今後旅館の従業員も一人か二人しかおらないというような非常に例外の場合は問題がいろいろあるうと思いますが、しかし一応の原則論としては、旅館の従業員は申し出があるならば任意包括としてやっていくという基本方針を確立できるかどうか、御答弁願います。

あります。そういたしませんと、他の被保険者と非常に不公平な取扱いになるわけあります。その辺のところが私は旅館業を一本に論議をされる場合には、非常に保険のテクニックに乗せる場合には骨の折れる事業もありはせぬかということを言つておられます。しかし旅館業といいましては、旅館業の従業員をどうするかというようなことは、私どもの方の立場から見れば論議がいたしかねる業態もありましよう。従つて私どもいたしましては、旅館業の従業員をどうするかといいうなことは、私がつかりと保険のしかけに乗つてくるのであります。しかし旅館業の従業員につきましても同じような考え方でできるだけ吸収をして参りたい。これはあえて旅館業だけに限らず、今日の強制適用以外のいろいろな業種の従業員につきましても同じような考え方でございます。そういうことを私どもは考えておるのであります。旅館業だから全部任意包括を認めるのだとか、あるいは旅館業だから全部断わるものまで、今ここで一挙に全部任意包括にせよと言つておられるわけではない。

○瀧井委員 私は原則論を尋ねておるのであります。旅館業の中でも今あなたの御説明のようにきわめて浮動性があり、賃金の形態も明白につかめないと、今まで、今までで、今ここで一挙に全部任意包括にせよと言つておられるわけではない。

原則的に旅館の従業員というものの形態を見てみますと、さいぜんあなたがおあげになつた四つの条件は全部指定できる可能性のある資格を十分備えておる旅館も相当あるのだということなんです。だから原則として、任意包括

を申し出た場合に、あなたの言われる条件に合つたならば認めるかどうかということを言つてゐるのです。今の答弁でようやく認めますといふことになつたようです。そうすると、山形県のようなところは、旅館の従業員はいかなる場合でも加入せしめないと、厚生省の通達が出てゐるというわざがあるが、そういうことはないかどうかということです。

○高田(正)政府委員 先ほど申し上げましたように、二十九年に任意包括を認める場合の認可基準というものを通達いたしております。しかし、これはある特定の業種をつかまえてどうのこうのという扱いはいたしておりません。従つて、旅館業は一切任意包括を認めないのだという通達は出しておりません。

○鷹井委員 そうしますと、さいぜんあなたの答弁では、二十九年に出した通達は三十三年以降はやめる方針だとおっしゃつたわけですね。従つて、今後は政府管掌の平均標準報酬よりは低くても、これは浮動性がないとか、基盤が確立しているという条件があれば加入せしめることができるわけですね。

○高田(正)政府委員 二十九年のは数項目ございますが、その中におきます標準報酬月額が非常に少いということを断つることは三十三年度以降はいたさないつもりでございます。しかし、私が先ほどいろいろ申し上げましたが、他の条項につきましては、おそらく保険としてこういう点が整備されて乗つて参ると思いますけれども、その点についてもう一度検討し直してみ

○滝井委員 そうしますと、少し具体的に聞きますが、今まで任意包括で加入している旅館は相当あるはずなんですね。一体これらのものはいかなる事情と条件によつて任意包括を適用していつたのか。

○滝井委員 大事なところになると都道府県知事に委任していると逃げられますがけれども、許可する場合には当然あなたとのところに内意を伺いに来ているるかどうかというの、たしか都道府県知事に権限を委任いたしておられますので、私どもの方で出しております認可基準に適合すると認めて都道府県知事が承認したところがある、あるいはそういう旅館があるということであろうかと思います。

は必ずある。内意を伺わずに勝手にやるということは私はないと思う。だから内意を伺いに来ていると思います。

一体どういう都道府県でやっているのか。具体的にわれわれが考えてみると、温泉旅館なんかの非常に多い熱海とか別府はやられているだらうと思うのですが、温泉地にばかり旅館があるわけではない。だから逆に言つて、一体いかなる都道府県だけが旅館業者を健康保険に加入せしめていないのか。何県と何県ですか。

○高田(正)政府委員 県別の資料は私ただいま手元に持っておりません。従つて、ただいまの御質問にはお答えをいたす準備がございません。

○滝井委員 これは昨日もたれか聞いておつたので、きょうもまたやるのですから、お調べになつておいてもらわぬといかぬのです。どうしてこの問題

を言うかというと、結局旅館の従業員の待遇がきわめて低いということなんです。旅館にわれわれが泊った場合、女史も口をすっぱくして言つておりました。持つていてるといふようなものはほとんどない。寥たるもので。昨日山下田労働大臣は、昨年の春季闘争以来、政府も法律を守るから労働者諸君も法律を守れと胸をたたいた。一体こういう劣悪な労働条件のもとに置いておいて労働基準局は何をしているのかというのです。総評とかなんとかいう強いものには右の剣を抜いて頭からたたいていくけれども、こういう零細な労働者はなげ左手にコーランで早く救つてやらないかというのです。そういうことなら基準監督署はなくてよい。高い給料を払う必要はない。それでわざときょうあなたに来てもらつた。昨日は鈴木さんが来て、るる御説明を伺つたけれども、納得がいかない。か弱い未亡人その他が働いておるところに健康保険というものをやらない。それで労働基準法はうまくいかぬ。旅館は特殊性があるといふが、一体旅館に特殊性があるか。いかなる職業でも特殊性を持たないものはない。特殊性があるからこそ労働基準法施行規則二十七条やあるいは法六十二条等でびしゃつと例外規定を作つて、九時間やれとか深夜業はどうだとか作つてくれている。その特殊性の通り基準法のワクの中でやつくれたら特殊性といふものはな

いはずである。あなたの御説明の中に、も、基準法は適用しておりまして、これは工場労働者と違う特殊性だと言つてゐるが、健康保険における五人以上の被保険者となるいわゆる強制適用の事業場といふものは「イ」から「タ」まである。社会福祉事業法のところまで適用されるのです。社会福祉事業なんといふものは、さいぜん長谷川先生が言つたように、きわめて特殊性がある。そういうところまで強制適用になつてはいる。どうして旅館だけが特殊性のゆえをもつて任意包括まで拒否されなければならないのかということがある。これは明らかに両方の責任です。労働基準局ももう少し緩め直してやつてもらわなければならぬ。あなた方がふんどしを締めれば賃金が確立し、雇用関係が確立します。有無を言わざる保険局がやらざるを得ない。昨年以来旅館業は二回目の改正です。労働省と厚生省は話し合ったかどうかということです。旅館業で話し合いましたから。昨年も基準法の問題はここでずつぶん論議をしている。健康保険についても論議した。私は健康保険について山口公衆衛生局長さんに質問したところが、促進をいたしますという聲明をしておるが、ちつとも促進しておらない。これはまず姫さん、どういう工合にあなた方は御相談されたのか。

が、これは別に特殊性があるから監督を骨抜きにする必要がある。こういうことを申し上げたのではございません。たとえば移動性があるといふようない問題について工場労働者と違つた特殊性があるという意味で申し上げたのでございまして、われわれとしたしましては、特殊性があるから基準法適用があつても監督を骨抜きにするというような意味では毛頭ないことを御了承願いたいと思います。なおこの旅館従業員の労働基準法の適用につきましては、これは率直に申し上げまして、従来は一般工場労働に比べまして、基準法がなかなか守られていなかつたというのが実情でございました。この点につきましては、われわれも遺憾に存じておる次第でございます。そこでこの旅館業法の改正等につきまして、厚生省の方からもわれわれの方に相談がありました。われわれの方といたしましては、この旅館従業員の労働条件の確保ということは、他のあらゆる法律を施行する場合にもまず前提であるということ工合に考えまして、昨年以来は特にこの旅館従業員の基準法の順守につきましても、われわれとしては重点を相当置いてきておるつもりでございます。その例を具体的に申し上げますと、たとえば昨年の末の労働基準局長の全国会議の際におきました、この旅館従業員の労働基準法適用問題については指示をいたしました。また本年初めには、私から全国の労働基準局長あてに旅館の従業員の労働基準法の適用の順守について、やはり重點を置いてやつてもらいたいという通達を出しておるわけでございまして、われわれとしても相当の努力をいたしておるわけでございました。

ざいます。ただ、お話をのようにまだ旅館従業員の労働基準法の適用が円滑にいつておらないということはわれわれとしても遺憾に思っておりますが、遺憾に思つておりますだけに、今後におきましては、この面におきましても、われわれとしては重点を置いて基準法の適用を順守させるようにやつていただきたい。またそれと同時に、やはり旅館におきましてその当事者が法律を守るという気分にならなければ、これは単に取り締るということだけではなかなかうまくいかないのでありますと、その意味におきまして、各県におきましても最近当事者と話し合ひをいたしまして、基準法の線に沿つた労務管理が行われるように努力しておるところでござります。たとえば一つの例を申し上げますと、和歌山の基準局におきましてはこの旅館の従業員の労働条件、それから基準法の順守につきまして業者を指導してきておるわけであります。この和歌山県の旅館業者の理事会におきましても、最近従業員の待遇改善、それから労働基準法に沿つた労務管理につきまして申し合せを行いまして、この四月から実施することになつております。すなわちたとえば休日を明確にするということ、就業規則を具体的にきめて、賃金その他についてもはつきりときめいくということ、あるいは交代制とか当番制というものについてもしっかりとやつしていくような申し合せをしてやつておつたのでござります。われわれとしては一面においてこのような指導をいたしますと同時に、今後の問題につきましてこの間において特に悪質なものにつきましては、もとより法律の定めるところによつて強硬なり法律の定めるところによつて強硬な

態度をもつて臨む、このようなことでいきたいと思っておるわけでありま

す。

○瀧井委員 昨年以來連牒を出され

て、重複的に旅館の基準法の順守を督

めました、こうおっしゃった。下部の

旅館の従業員諸君の話を聞いてみる

と、積極的にやつておるところは一カ

所ぐらいしかないというのです。一体

連牒がいつておるだらうかどうだらう

かということを従業員諸君は疑つてお

るといふ報告が私たちの方にあつた。

私は一、二カ所基準監督署に行つてみ

たが、基準監督者といふものは待遇は

哀れなものであります。まず第一に出先の基

準監督署には自動車が一台ない、これ

では広い管内を回つていろいろ災害の

監督から今昔つたような旅館の基準監

督を指導するなんということはできま

しませんよ。私は実はきょうは労働大

臣に来てもらつて、末端の基準行政と

いうものは今のような姿ではないかぬと

いうことを言つたがつた。自動車がな

い、機動力がない、基準監督行政とい

うものは機動力なくしては絶対できま

せんよ。われわれのよろしく旅館で災

害の発生するところでもない。こうい

うことでは幾らやれといつてもできな

い、旅館のよろしく旅館を相手

にしてはどうなるかということでその

ままでおぼり出されるということにな

る。だから笛吹けども民脂らずとい

う格好になつておる。この点はこの際基

準監督行政については堀局長さん努力

をしてもらつて、予算も取つて機動力を

ある程度強化しなければ、あなたが

ものになるということであれば、こ

れは大いに研究の余地があると思いま

す。御趣旨のこともござりますので、こ

の一つ十分検討させていただきたいと思

います。

ども、しかしだんだん旅館の業態とい

うものが変つて参りましてかつちりし

たものになるということであれば、こ

れは大きいに研究の余地があると思いま

す。

○瀧井委員

局長さん、この段階でそ

ういう逃げ口上はだめだと思う、積極

的にやつてもらわなければ……。あな

た方は皆保険をやるのだから、国民健

康保険だって同じですよ、把握するこ

とになると、ちつとも変わつたところは

ない。ただ傷病手当金がつくつかな

いだけです。国民健康保険法が全面

的に解消されて、傷病手当金以外はほ

とんど右へならえです。運営の主体が

市町村になるか保険者かといふ違ひだ

けで、本質的にはそう變つてしないと

思つます。そうすると、これらの従業員と

いうものは国民保険にもいけないし、

健康保険にもいけないといふことに

思つます。それで、これらは従業員と

旅館といふものは二、三ヶ月のう

ちに見違えるようになりますと、

あなたの方の厚生行政と労働行政がそ

こで一本の姿になつて出ていきます

が、そういうことは高田さんできます

か。

○高田(正)政府委員 十分検討してみ

たいと思います。私の方といたしまし

ては、基準局も同じだと思ひますが、

かなければならぬ、あるいは今言つた

ように機動的調査に回らなければな

らぬのに、自動車一台ない。たとえば

小倉のよろしく大きなところでもあります

せん上。災害が起つたらすぐ飛んでい

うことを言つたがつた。自動車がな

い、機動力がない、基準監督行政とい

うものは機動力なくしては絶対できま

せんよ。私は実はきょうは労働大

臣に来てもらつて、末端の基準行政と

いうものは今のような姿ではないかぬと

いうことを言つたがつた。自動車がな

い、機動力がない、基準監督行政とい

うものは機動力なくしては絶対できま

せんよ。私は実はきょうは労働大

臣に来てもらつて、末端の基準行政と

いうものは今のような姿ではないかぬと

いうことを言つたがつた。自動車がな

う。われわれの耳には入つておるとい

うことなんですね。こういう点につい

ても、もう少し監督行政をやってもら

わなければならぬが、旅館の旅客の不

払い宿泊料が、従業員の責任払いに

なつてゐるというようなことが行われ

ておりますか。

○堀政府委員 私は今のところ承知し

ておりません。

○瀧井委員 昨年鬼怒川で、何か二カ

月間ハン・ストミみたいなものが行わ

ります。これはやはりそういうことか

らねえ。これはやはりそういうことか

労働省の課長さんを比べてごらんなさい。大学卒業の年次もぐっと労働省の方が若いですよ。隣りに厚生省の方がいらっしゃるから比べてごらんなさい。必ず若い。ところがその若い人たちがいつの間にか労働省の牙城によって、今や彈圧の方に変るなんて、分れたときの精神を忘れてはならない。もう三代目になると貸家とから様で書くように労働省がサービス機関でなくなつたら大へんだと思うのですよ。そういうことで今の基準局の行政といふものは、もう一回反省し直す必要があると思う。そしてこういうところを、もっとやはり局長さんを中心に、大臣にも言うべきところは言うし、それ以下に対してはもつと辭を低うしてサービス行政をやっていく、こういうことでなければならぬと思う。きょうは私は緊急上程の約束をしておりますから、まだたくさん材料を集めましたけれども、くどくどと申し述べたくありません。しかし私はいつかもう一ぺんやります。やったことは必ずやる男ですから、これからしばらくあなたの行政を見守りますから、ぜひやってもらいたいと思う。

そうすると旅館も小さいところは
ちよと違反があるとすぐびしと取
り消すことができるかもしねが、さて
大臣やら、高級の役人やら事業家がい
くような旅館は、なかなかこれは取り
消しができぬという感じもする。従つ
て一体営業許可の取り消しとか停止と
いうものは、具体的にはどういう場合
に実行していく所存なのか、これを一
つ御説明を願います。

○尾村政府委員 八条の違反の中で大
きく分けまして、旅館業法のいろいろ
な施設基準あるいは許可の基準等に
違反した場合、それから昨年改正のと
きに入りましたいろいろな風俗関係の
罪を犯したという、この二つに大きく
分けられるのであります。そのうち
の旅館そのもののいろいろな条件に合
わぬといふのは、これは以前からそ
れに基いてやつておりますので、それ
ぞ改善命令を期限つきで出すという
ふうに、指導的に改善させておりま
す。どうしても悪質で、違反のまま無
視して継続するという場合にこれを取
り消すあるいは停止を命ずる、こうい
うことで長いことやつております。む
しろ一番問題点は、今のお話のはもう
一つの方の風俗の違反問題、新しい方
が主ではないかと存じますが、これの
方は昨年警察庁と厚生省の間で取りき
めをいたしまして、どうやってこれを
取り消しを実施するかという手続關係
を取りきめております。すでに昨日も
御説明申し上げましたが、最近もうす
でに二県で具体的なこの法の改正によ
る取り消しが、営業停止が行われまし
た。すなわちこれらの罪を犯したとい
うことで検挙をせられまして送検をさ
れる。その中でこの旅館営業をする場

適当だという場合には、警察の方から通報がございまして、これを今度都道府県知事が十分内容を見まして、必要と認めたものを聴聞会にかけまして、本人を、営業者あるいは営業者と類似のものですが、これを呼び出しましてよくその内容をたどり、その上で営業の取り消しない時は停止を命ずる、こういうことでございまして、われわれいたしましては大きいからとか小さいからとかいうようなことでなくして、この風俗営業の方はあくまで該當営業に関して犯した罪に基いてでございまので、将来またそういうようなことを未然に防止するというような建前で、今の手続に従つてこれは実施しておりますし今後もそうしていく、こういうつもりでございます。

は個人的に聞かしていただいて、これで終ります。

○森山委員長 他に旅館業法の一部を改正する法律案に対する御質疑はありませんか。——なければ本案についての質疑は終了したものと認めます。

次に討論に入るのですが、別に通告もないようありますから、直ちに採決いたします。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔総員起立〕

○森山委員長 起立総員。よって本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

なお本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○森山委員長 御異議ないと認め、そのように決しました。

午後二時まで休憩いたしました。

午後零時五十四分休憩

○森山委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

午後二時五十分開議

○堂森委員 政府にお尋ねいたしますが、日本全国の身体障害者の実数について御説明を願いたいと思います。

○安田(巣)政府委員 昭和三十年の十月に調査をいたしましたときに、これ

のであります。身体障害者の年金について明年から実施の用意ありやないなれば、こういうお尋ねでござりますが、これはまさにとて遺憾ながら明年度からは実施できません。三十二年度、三十三年度、これは御承知のように調査費が予算に計上されております。これは十分的確な調査をいたしまして、その上で踏み切る、これはやらなければならぬことでありますか、やる以上は、一年や二年やつて黴菌がまかなえないといふようなことでやめるわけにはいきませんし、各方面の問題を十分検討してやらなければいかぬ、そのための調査を進める——調査が二年かかるじやないか、こういうおしかりがあるかもわかりませんが、これは事柄が相当大きな問題であります。身体障害者だけの問題ではございません。国民一般に年金制度を考えておりますのでそれに包括して身体障害者も考えていく。身体障害者が先にやるかどうか、この問題につけては政府としてただいま結論が出ておりません。また御承知のように内閣の社会制度審議会にもこの問題は諮問をしてございますので、大体五月ころにしてござりますが、この答申があるやうに予想いたしておりません。それらの答申を見まして、十分御趣旨に沿うようには努力いたしますが、明年度からやるということは、政府としてただいま言い切る用意はございません。

という意味はわからないのです。選挙じゃあるまいし、上すべりという言葉はおかしいと思ったので、そのとき言葉じりをとらえてよっぽど言おうと思つたのですが、まあ言わなかつたのですが、今まで非常に机上論が多くつた、調査人々が多かつた、そういうことをしておるから、それで他のいろいろな団体が年金制度を次々と別々に作つていく結果になつてしまつ、草急に具体策を作りまして、われわれは一日も早く——もつとも来年からとは言つております。来年はできません、そんなことを言つておりません。それからまた大体厚生省における調査というものは、本年度と来年度と、この二年間でできることはないと思つていますが、年金といふもののはそれによつて生活が全部ささえられていく、こういうものじゃないと私は思つります。たとえばかりに月に一千円か三千円年金が入る——多い方がいいですけれども、それでも老人あるいは老人の家庭あるいは身体障害者あるいは未亡人家庭がどれだけ助かるか知れません。もちろん年金によつて人間並みの生活ができるかということですね。これはできればいいですけれども、なかなかむずかしいことです。従つて政府は来年からやれないのだ、こういうことでは厚生大臣が先般もたびたび答弁されていることは非常に違うと思うのです。もう一度確かに来年はできません、こういう御答弁になるかどうか御答弁願いたい。

○米田政府委員 三十四年のことは多少時間も先になりますし、できればそれを自途に努力をいたしたいとは考えておりますが、これは諸般の調査の成 果によらなければならぬことでもござ いますし、今仰せになつたような、た といかりに月に二千円支給いたします としたしましても、莫大な金額に上る わけでございます。収支の財源をうし うような点も十分考慮いたさなければ ならぬわけでございますから、三十四 年から必ずやるという政府の声明は、 この際できにくいのでござります。こ の点は一つ御了承を願いたい。しかし 十分努力いたしまして、それを努力目 標として三十四年をやるという程度の ことは、われわれもそういうようなつ いか——この前医療単列引き上げの問 題で神田厚生大臣の言質のようなこと をここで私が言うわけにはいきません ので、立場をどうぞ一つ御了承願いた い。

金関係の大臣が神田大臣に、これに飛び込んでいけば徐々にやりなさいと言わされたということを、あの方の帰朝報告の本の中に書いてござりますから、私は一足飛びに飛び込んでいけとは言いませんけれども、昨年の秋までに母子家庭に関しては調査が済んでいたはずでございますから、一つここからでもやつていいこうという御意思はないのでしようか。

害者の重度の人に対して、月に二千円ある。そういうよくな頭があるから問題になることがあります。千円でけつこうです。三百円でもけつこうです。やらねばならぬということです。それは国民年金というものがあるからやるからというのです。国民年金といふのは、政務次官仰せの通り容易ではありません。しかし国民年金をやるからでも延ばされたのでは困るのであります。わが党は与党としてとてもやるんだ返事ではがまんも何もできないのであります。だからやるからといふのに対しては、たとい五百円でも三百円でもやつてもいい。堂森委員は年金それ自体は生活の全部をささえるものではないと言われるのですが、年金の本質はそうではないと思います。年金をそれ自体は生活の全部をささえることの方が好いのですけれども、財政などと政府はいつも仰せられますから、ここで財政を考慮いたしましてわれわれは五百円でもいいと思います。とにかく重度の身体障害者に対する金額は五千円でありますから、調査という言葉はちよだかたさがほしい。そんな調査なことをする必要はない。身体障害者は手帳を持つていてそれがわからぬはずはないから、重度の身体障害者に対する金額は五千円であります。金額を実施いたします、こうできまい。だからこの際大臣の代理として三十四年度からは身体障害者の重度の者に対する金額のいかんを改めて非常に弱りますが、気持は

第一類第七号
社会労働委員会議録第二十八号 昭和三十三年三月二十七日

じです。あなたもかつて政務次官をやりになつたが、気持は同じです。私の気持は、これはある程度の調査ができないといけないということである。私の気持は、国民年金はそう長く調べさせて引つぱるべきものではないと思います。この前堀木大臣がそういう意味の御説明をせられたと思いますが、私もそういう気持です。だからそれが、私もそういう気持です。だからそなう長くないうちにこれを実施するから一緒にやつていいのではないかということが私の正直な考え方です。

○山下(春)委員 身体障害者の重度の者と一番気の毒な母子家庭とは無駄出でやるということを大内兵衛さんが制

度審議会の答申に書いておられました。これは満天下が無駄出でやるものだと了承しておられるのですよ。これに今から掛金をかけなさい、年金をやれな

で、いうことを言つたつても始まらない。社会局長はちゃんと知つておられ

ますよ。どのくらいの人数の者が重度の者が、今まで手帳を出しております

から知らないということは言えた義理ではない。調査してはいけない。今までに調査ができる。たと

い五百円でも千円でもいいから、財政がよくなつたら伸びてやればいいの

ですから、無駄出のものを三十四年からやるよう踏み切つただけば、

満天下の国民が賛成するのですから、予算が少しくらい要つてもそんなことはよろしゅうござりますよ。それが政

務省の事務がそんなにルーチンなものとは言いたくないが、社会局

私は不満どころじゃない、閣内の不統

長はどのくらいの重度の者がいるかと

いうことをちゃんと知つておられます

が、それだけはぜひ三十四年度から

は、金額は申しませんから、踏み切つて下さるように重ねて大臣として決意を御懇願します。

○米田(政府)委員 これは大へん私とし

て実際苦ししいところでございます。の

どから口に出かかつておるのでござい

ますが、実際、言いますことは簡単で

すが、言うた以上は責任を持つて実施

するわけでござりますから、この点を

どうぞお考え下さいまして、こういう

ような問題は厚生省としましても、大臣とも十分相談もしなきなりません

し、ここで問い合わせられて苦しまぎれ

に答弁をしたということでは、ほんと

ら十分研究をいたしまして、その線に

不一致でございます。私は積極的にや

らないということは申しません。そし

う努力目標をそこにおいて努力する。

いたしましたら、私の意思と表現との

不一致でございます。私は積極的にや

らないということは申しません。そし

う努力目標をそこにおいて努力する。

</

う点は厚生省当局もよく知つておられますか、いかがでございますか。

○安田(巣)政府委員 入所希望者がござりますと、それを一々選んで入れなければならぬという状況でございます。

○堂森委員 そこで、この身体障害者から、今のお話のような趣旨については十分承知いたしております。

○堂森委員 たとえば授産の施設に泊り込まずに、たとえば授産の仕事をやっている場合ですが、泊り込まずに泊まるような人、盲人なんか健康であればできるのです。こういう方面の人たちに対する補助はやはり何も補助はないわけですね、事務費だけだとすれば。職員に対する補助ということがだけあって、他には何もないわけですね。

○安田(巣)政府委員 先ほど申し上げましたように、今回の措置におきましては、そういう場合の補助の道がないわけであります。身体障害者の場合は、通う施設は主として労働省関係の軽度の身体障害者が多うございまして、厚生省関係の施設におきましては収容を主としておるわけであります。

○堂森委員 お話を盲人等の場合は、特に収容といふことが必要な状態でございます。

○植村委員長代理 亀山委員、

の改正によつて、もちろん一つの大改革があることは私も認めます。各地方にあるプライベートの施設は、従来何ら補助がもらえないかった。このプライベートの施設に働くおる職員諸君のサラリーはきわめて低い。しかも年末手当も出ないという施設が非常にたくさんあつたわけです。私もよくそういう心情を受けたことがあります。が、そういうことを国会で取り上げておられ聞きましたして、非常に同情を禁ぜられわれ聞きましたして、非常に同情を禁ぜざるを得ないあるいは義憲を感じるような状態が從来あつたことは、おそらく政府当局も御承知だらうと思ひます。その点がこのたびの法律によってかなり改善されてきたことはきわめて喜ぶべき、また大きな進歩だらうと思ひます。身体障害者に対する施設の進歩を念願しまして、私の質問を終ります。

○植村委員長代理 亀山委員、私は関連して二点だけお伺いしたいと思います。從来の厚生行 政のうち比較的おくれておるのは、私 が申すまでもなく母子家庭の問題と身 体障害者の施設と養老施設の問題だと によつてふえる予算は、一体どれくら いでござりますか。

○安田(巣)政府委員 五日四十六万三千円でござります。これは十分の八の補助金でござります。

○堂森委員 これはきわめてわずかなものでございまして、厚生省の大蔵省に対する折衝がまだ成功しなかつたのではありません。そこで、今後さらに一段の努力が必要であろうと思ひます。それからこのたびの法律

により、身体障害者に対する身体障害者福社資金というものが考えられない

かどうか。もう一つは、直接厚生省に何ら補助がもらえないか。もちろん

大部分がいわゆる貧困者であられますけれども、肢体不自由児を含んでこう

いう方を擁しておる家庭、御本人、こ

れの所得税の減免の問題——現在ある程度控除はしております。けれども、

私が申し上げるまでもなく、身体障害者で困つておる方に對しては生活保険その他年金もやらなければならぬ

と思うのですが、それ以外の人たちに

対しても所得税の減免といふことを考へるべきだと思ひます。これは大

蔵省当局の問題かもしれないけれども、厚生省としても当然考へるべきだ

と思う。昨年来関係団体から当局にも陳情しておられると思うのですが、こ

の問題に対してもどういふように

努力しておられるか、またどういふお

考え方をお持ちになつてあるか、この二

点だけを一つお伺いしたいと思いま

す。

○安田(巣)政府委員 お答え申し上げます。身体障害者につきましては、

重要な問題だと思うのであります

が、第一の身体障害者のみを対象にい

ます。身体障害者につきましては、

千円の税額控除をいたしますと、残ら

が税がかかる。三十万くらいの人に五千円の税額控除をいたしますと、残ら

て、これは四人くらいの世帯でございますから、現在御承知の

は、一般的身体障害者は五千円、それ

から傷痍軍人につきましては七千円の

税額控除があるわけです。これは税額

控除でございますから、現在御承知の

は、一般の身体障害者は五千円、それ

から傷痍軍人につきましては七千円の

税額控除でございますと、二十三、四万円

で税がかかるということになります

と、やはり二十五、六万とか、七、八

万とか、三十万とかいう收入がある人

が申すまでもなく母子家庭の問題と身

体障害者の施設と養老施設の問題だと

いうふうな要求がありますのであります。それが、それは社会局長一応制度はそ

うなんですよ。けれどもわれわれが体験からよく見ることは、相当の所得者

であつても、身体障害者あるいは肢体不自由児をかかえた家庭の費用といふ

ものは、これはねはねばかりしませんけれども、これはやはりあなたたか

ども、三十万とか三十四、五万くらい

だつたら、もう控除しなくてもいい

低いときで、つまり所得税が重い

ときで、これが非常に問題になつたわけ

あります。が、だんだんと軽くなつて

います。それで、これをどうしても逃さなければな

いことになりますと、私ども

大蔵省にいろいろ折衝いたしますけれ

ども、三十万とか三十四、五万くらい

いうか、所得税がかかるそれが、割に

一度、その人にいわゆる療育を与える

という意味からして、ただ中以上の所

得者には今の税額控除があるというこ

とだけで満足すべきことではなくて、

やはり今申し上げたような趣旨からお

考へたいと思う。これ以上申し上

げませんが、十分一つ御考慮を願いま

す。

○植村委員長代理 滝井委員、

○濱井委員 どうも僕がいつも一番しんがりになつて非常にお気の毒でござりますが、今回身体障害者福祉法が二点にわたつて改正をせられることになりますので、この際少し系統的に政府の方にお尋ねをしてみたいと思うのです。

私たちが身体障害者の福祉行政をやる場合においては、何といってもその行政を預かる第一線の自主更生援助機関というものがしっかりとしておらなければならぬと思うのです。そういう意味から考えると、現在この行政を扱う第一線の機関は福祉事務所だろうと思ふ。特にこの福祉事務所において身体障害者の福祉行政というものはきわめて技術的な指導を必要とする行政なんですね。従つて専門家を必要といたします。その専門家がおそらく身体障害者福祉司と、こういうことになつておるだろうと思うのですが、一体現在全国の九百有余の福祉事務所に、身体障害者福祉司というものがどういう形で充足をされているのか、これをまず御説明願いたい。

くとも福祉行政を推進しようとするからには、いかにりっぱな法律ができ、いかにりっぱな機構ができるても、そこに働く中心的な人間を失っては福祉行政というものは動かぬと思うのです。今の御説明で九百六十七の福祉事務所の中で七百九十一人だという。しかもその中で半分以上というものが兼任だということになつておる。今福祉司になるためには一体どういう身分が必要なのか見てみますと、非常にこれは高い経歴を必要とするようであります。医師とかあるいは社会福祉主事たるの資格を有して、そうして身体障害者の更生保護その他の福祉に関する事業に二年以上従事した者、それから大学で社会福祉に関する科目をおさめた者、それからそのほかいろいろあります。が、大体をういう非常に高い技術水準を必要とするものになつておるわけなんですね。そうしますと、四百七十七人が兼任だということになれば、七百九十一人の中で半分以上が兼任だということになると、結局身体障害者の福祉事務あるいはそういう技術的な指導というものは、これは刺身のつまになつているということなんですね。こういうことで一体やつていけるのかどうかということなんですね。現在福祉事務所における社会福祉主事の仕事といふものはもう生活保護の事務で手いっぱいなんです。そのためにあるいは今度そういう身体障害者福祉司や何かの事務の補助的な役割を、協力機関として民生委員に委託することになったのかもそれませんけれども、一体これはどういう工合にして解決せられていく所存なのかな。まず私たちは身体障害者を救う前に、この救つていく主体である

○安田(巣)政府委員 身体障害者の福祉司は私どもの希望といたしましては各福祉事務所に一人専任でそれに当る人を置いておきたいというのが私どもの希望でございます。ところが現在の規定といたしましては、県の福祉事務所には必ず福祉司を置けと書いてある。それから市の福祉事務所には置くことができるとなつていてるわけです。ところが御承知のようにだんだん新市が多くなりましたために、市の福祉事務所の数というものは九百六十七のうち五百八十二ある。三百八十五が県の福祉事務所である。そういうことがこの福祉司の充足状況にも影響があるのではないかと実は考えているわけであります。そこで市におきまして身体障害者福祉司を置かないようございましたならば、これは次善の策といたします。まして県の福祉司の援助及び助言を求めることができる、こういう規定が置かれましてそういう指導をいたしていふわけであります。それから今保健所の技術員をあげられたのでありますけれども、保健所の技術員といふものはほとんど仕事が技術員でなければ勤かないというようなことになつていてるわけですが、身体障害者の福祉司の方は比較的その度合いは弱いわけでございまして、今おあげになりましたように社会福祉主事の資格を持って身体障害者の仕事を二年もやればそれでいいとしてそれだけの専任の者を置くだけの

人件費、財政的な余裕があるかどうかが保健所の場合と若干趣きを異にするのではないかという気がいたしております。いずれにいたしましても身体障害者の仕事を一般的の福祉主事ももちろんやるのでございますが、それには行政が行き届くことは申すまでもないとしても、専門にそりいつたことに携わる人が少しでも多い方が身体障害者に対する福祉の措置といいますか、行政が行き届くことは申すまでもないことでござりますので、今後ともそういう点につきましては努力をして参りたいと思います。

○瀧井委員 私が指摘したい点を局長さんがみずから指摘されて、私は非常に正直だと思ったのですが、九百六十七のうちに五百八十は市の福祉事務所であるということなんです。そして予算が逼迫をしてわが寄るときには一いふことで、これは置きません。すでにこれは国の予算の状態を見ても、厚生行政にいくのがこれはならわしながらもその福祉事務所は置くことを得とすることと、これは置きません。すでにこれは国と市町村の財政といふことです。そうすると市町村の財政といふものが苦しくなったときには、置くことを得と、いうものが削られてしまうことは確実なんです。四百七十七人の兼任というのは、おそらく大部分は市の社会福祉主事が兼任しておるといふことなんですね。そうすると、社会福祉主事は生活保護の事務に迫られて身体障害者の指導なんといふものはできなさい。ところが身体障害者福祉法の生まれたのは一九四九年十二月に制定されて五〇年の四月から実施された、あとのときの精神といふものは、少くともこれは職業能力と生活能力を回復させ

していくのだ、そのためには自主更生をやることをやることが必要だ、自主更生をやるためにには何をやるのだと、いえ、自主更生はまず医学的な援助ということが第一です。それから心理的な援助です。それから職能的なものなんです。そうすると、医学的、心理的、職能的な一貫した更生援助のこういうむずかしい技術的な指導をやろうとするからには、これは相当優秀な、しかもある程度高給で迎えた人ががっかりする福祉事務所に座っておらなければ、身体障害者の援護指導などいうものは実際できないのです。一九四九年にかけて以来、一体過去において充足されたことが一回でもあるかということです。これは一回もないのです。いつも兼任か欠員でやってきているという実情なんですね。だから法治国家で――労働組合に法律を守れ守れということの前に、午前中も言つたのだが、やはり官庁がこういう弱い行政に法律を守る形を作つてやらなければいかぬと思うのです。置くことを得ということだから直かなくてもいいのだということになれば、結局市の住民の、市に住まつておる身体障害者というものは自主更生の契機をつかむことが非常におくれる、こういう実態になってくる。この点は、私きょう大蔵省の主計局を呼んで言わなければならぬところなんですが、しかし次官を通じてその点は努力してもらわなければならぬと思います。こういう実態では幾ら太鼓をたたいてもいかぬと思う。そうすると、おそらく今度はこの法律で苦肉の策としてもうわなければならぬと思います。こういうことになつて、民生委員だ、こういうことになつてくる。そうすると、失礼な言い分だけ

れども、民生委員が医学的、心理的、職能的なこういう高い技術指導なんど、いうものはできませんよ。もう民生委員の皆さんには別に職業を持つておるのだから、今から心理学の本を読んであるいは職業訓練の本を読んでやるなんということはよほどの篤志家以外にはないと思う。そうするとこの行政といふものは全く今より進むということはないし、断言しても私は差しつかえないと思うのです。局長さんは、この人員の不足と身体障害者福祉主事の資質の向上というものに対して、一体いかなる策を今後とられていく所存なのか、それを一つ御説明願いたい。

○安田(巣)政府委員 滝井委員のお話はまことに問題の核心をついた御議論でございまして、私ども、そういうふうな御理解のあるお話を激励を賜わりまして非常に力強いのであります。が、何々とすることを得となつておりますと、とかくそういうふうなことになるのです。たとえば児童防止法等で保護施設を置くことを得となつているのですが、どうしてもおくれぐれのです。こういうものを作ります場合には、いつでも置かなければならぬといふようなことを原案として出しますけれども、いろいろな関係でそぞろですがうまくいかない場合もあるわけですからね。ことに福祉主事にいたしましても福祉司にいたしましても、これは財源が交付税、交付金になつてゐるわけでありまして、そういう点も関係があるのでないかと、いうことも実はあるのではないかと申します。しかし、先ほど申しましたように、福祉司の専門性、技術性といふものが、保健所におけるほどきつくはない。たと

えはいろいろと職能的、医学的というようなことは必要でありますけれども、各福祉事務所にありますところの福祉主事なりあるいは福祉司がその問題を扱いまして、ほんとうに審査し更生相談に応ずるのには、それを持ち出すことは福祉主事なり福祉司がやりますけれども、身体障害者の更生相談所というのが県に一ヵ所ずつあります。ここには必ず医者もおりますし、専門的な知識を持つて相談に応じ、指導もできるわけであります。そこに置くのが普通は例であります。そこでいろいろと審査をし、相談をし、補装具をつけるいろいろな措置をするということになると普通でございますので、福祉司が充足されるに越したことはございませんけれども、御心配のように保健所に医者がいないというほどの障害ではないということをございます。

それから民生委員の規定を入れましたのは、別にそういうふうな気持は毛頭ないのです。生活保護にいたしましても、あるいは児童福祉にいたしましても、それぞれの法律に民生委員がどういうふうな役割を果すかということが出ているのです。それから民生委員法自体にも福祉事務所その他事務に協力しようということが書いてございますから要らない規定なんですが、さしあげども、先ほどから御議論のありましたように、何だ、身体障害者の方がちっとも熱心じゃないじゃないかということを書いてくれないでござりますけれども、これは書くに越したことはないのですが、さいますからそいうふうな御改正を御審議願つた次第であります。

○滝井委員 結局今、身体障害者福祉の経費といふものが交付税、交付金でまかなわれている、交付税、交付金は一般財源で、ひもつきではないために結局他に回ってしまう、弱いところにはいかない、こういうことになるのです。だから、法律を改正せられて、そうして民間機関の協力まで得ようとするとならば、むしろこの際、身体障害者の福祉司の経費を二分の一なり三分の二なり国が持つ姿を作ることの方が、もっと進歩的な、もつといい方向にこれは向くことになるわけであります。それができないことが非常に残念ですが、そうしますと、今の御答弁の中にありました医学的心理的、職能的な判定をやることの、各都道府県に一ヵ所ずつある身体障害者更生相談所ですね、これは医者もおるということでございますが、一体機動性はありますか。

○安田(巣)政府委員 もちろん設備も必要でございますし、それから補装具の製作補修なども一緒にやっていくところもありますが、そういうところは簡単な宿泊施設を持つているところもありますからそこが中心になるのでありますけれども、年に何回か巡回相談をやっておりますので、そういう機会にできるだけ、県庁所在地から遠く離れていたり住んでおりますところの身体障害者を見出して相談に応じるというふうにいたしております。

○滝井委員 その身体障害者更生相談所には、各県一台ぐらいずつ自動車ぐらい配付して、そうして巡回して審査や更生相談なんかをやっているのですか。

そういう点に気がついておりまして、巡回相談車というものを今十カ所ばかり出しております。あとは普通の自動車でやっておるわけでございます。毎年予算の補助もいたしておるわけであります。

○瀧井委員 身体障害者福祉司が人的構成において非常な不足をしておるとするならば、その各県にあります更生相談所から巡回審査あるいは更生相談をやる場合には、ぜひ一つそういう自動車を利用して機動性をもつてやっていただきたいと思ひます。

次に更生医療の問題でござりますが、七十八万五千人の身体障害者がおることが統計で出ておりますが、これは十八歳以上でしよう。——そうだそうでございますが、そうしますと、七十八万五千人の身体障害者の中で、更生医療を行い得る身体障害者というものは一体どの程度あるのですか。

○安田(巖)政府委員 この前三十年に調べましたのは、更生医療の必要なし、やってもしよがないというのが八七%、やった方がよからうというのが一三%でござりますから、七十八万に一三%をかけますと、約十万人というものが更生医療が必要であろう。これは推計も相当入っております。

○瀧井委員 大体十万人だということになりますと、予算面から見ると、昭和三十三年度の予算で五千十八万三千円、三十二年度で四千七百十七万八千円、対象人員が二千五百二十七人。だから、こういうことになると、五十年かかることになりますか。対象十万人とすると、五十年。これでは死んでしまうですね。はなばなし年金なんか、やっぱり僕らも主張します。しか

しゃっぱり物事は底流といふものを見詰めておかなければいけないと思うのです。世の中が年金々々というと、われも彼も年金々々と言ひ始める。そして今までやつておった重要な政策は忘れてしまふ。更生医療を必要とする者が十万おるならば、更生医療といふのは一体いつやらなければならぬか。もう五十も六十にもなつて更生医療をやつても間に合いません。骨がかたくなつて、筋肉がかたくなつて、神経もかたくなつて、いるときに更生医療をやつても間に合わない。やはり更生医療は適期がある。二千五百二十七人では五十年かかる。一体こういう点どういう工合にお考えになつてゐるのか。もちろんそのほかに戦傷病者の更生医療が六百五十一人ありますから、三千人としても四十年ぐらいしかつてしまふ。こういうところは、局长さん、やはり科学的に大蔵省に詰め寄る以外にないと思うのです。実際の数はきまつておるので、調査した数は一三%だ。十万そこそくだから、少くともやはり機会均等でやつてやるならば、五年計画か、六年計画か、七年計画か、そこらあたりでやつてもらわないと、これはやはり民に不平が起りますよ。こういう点どういう工合にお考えになつておるのか。十万人更生医療をやらなければならぬ。しかも更生医療といふものは、年が六十になつてから小児麻痺で曲つておる足をなおしてもらうといつても、ありがたくないと思うのです。やはりこれは五つか六つの子供のときやつてもうとが、何かそういうことだと思う。私、身体障害者のなつた原因を調べてみると、ほとんど大部分先天的なんです。後天的だと

いうことになると、早い方がいいのです。更生医療は早い方がいい。そういう点、あなた方は予算折衝をやられるときには、いかなる心がまえといかなる主張をされてやつておられるのか。

○安田(巖)政府委員 大へん有益な御注意をいただいてありがとうございます。更生医療はすでに四、五年やつておりますから、一般の人で二万人ぐらいい済んでおるだろうと思います。それから傷痍軍人の方はだんだん減つてきておりますけれども、これは数字が示す結果はほとんど済んだということなんですね。これはやはり二万人ぐらい済んでいるんじゃないかと私どもは思つております。従来の予算の実績からいまして。そこでそれじゃあと七万をますから、よく結核で百三十万人入院をする者がおるんじゃないかという議論と同じように、それをどうしてつかふえるかという問題がもう一つあるわけですが、ござります。それから更生医療をやりましてこれは私どもいろいろと経験をいたしたのであります。必ずしもやつたら全部うまくいったというわけでもないで、中には痛い目見ただけでもないので、中には痛い目見ただけでもないから、その実績によりますと、現在の数字をだんだんと進めていくことによりまして目的を達し得るんじゃないかな。ことに毎年々々の実績がござりますから、その実績によりまして非常にだんだんふえてくるようであれば翌年の予算はつと出てきま

すし、それからその年の実績が非常に下ってくると翌年の実績が落ちてくる、こういった点もあるのであります。いずれにいたしましても、今後新しく出てくる障害者を別といたしますならば、もう少しの努力によりまして更生医療が行き届くわけありますから、一そなうの注意をいたしたいと思います。

○滝井委員 更生医療の問題は、統計的に的確にそれらのものを把握せられたならば、こういう肉体的に不自由な人を長くそのまま放置しておるということは、国民感情からしてもそれだけの人に非常にひねくれた感情を抱かせるわけですから、年次計画をもつてやはりやつていただきたいと思うのです。風のままに予算があふれたり減ったりということではなくして、おくれておつても五年の後には自分の番が回ってくるのだ、これだけの希望を持てれば身体障害者の諸君も生活に張り出でるだらうと思うのです。ぜひ一つそういう点計画的にやつていただくことをお願いいたしております。

次に身体障害者の雇用の問題は、あとで労働省の方に来てもらいますので、それと一緒にします。

○山下(春)委員 小さいことでもようと尋ねします。補装具の問題でございますが、昨年だか一昨年だか、厚生省ではドイツ人でアメリカ籍のある人で、名前は忘れましたが何とかという非常に優秀な人を招聘されまして講習等をなされたようあります。地方の身体障害者がこの補装具を得たいと思うのであります、その県が指定しているところではないと買えないとかなんとかいう非常にめんどくなことがあります。

まして、たとえば古く作りましたのは、関節にはめておったのが浅くて、動かせばすぐこくんと抜けるというようなことで、新しい補装具を得たいが、その製造メーカーと県とのつながりが悪いとかなんとかで、それを購入することができないとかということで、非常に地方で不便がつておりますが、そこそこははどういうふうに今なつておるかをちょっとお聞かせ願いたいと思います。

○安田(義)政府委員　お話のように補装具の製作の技術というのは——この前ドイツ系のアメリカ人でありますトスバーグという人が米のであります。この人はお医者さんでなくて、むしろ補装具を作る方の畠から入つて、そしてまた医学的な方の、あるいは生理学とか解剖学の方の知識を持つておるという人なんであります。その人が言いますのは、やっぱり五十年くらいおくれておるんじやないかということを申しておつたのであります。私の方で全国的に何度も講習会を持ちまして、三週間ずつ二回くらいいたしました。その後さつきお話しになりました腕の方の補装具につきましても、これは横須賀の海軍病院にきておつた人につきまして講習会をやつたのであります。お話を腕の方につきましても、身体障害者の更生指導所だけができる程度のものもあります。それから中には一般的にサクション・ソケットといふのがあります。これが大体普及して参つたわけであります。そういうことでできるだけ早く民間の人たちにそ

の技術を見えてもらいたいと思います。できれば私どもは、厚生省の身体障害者の更生指導所にそういった補装具の製作所を作りたい。これは国内だけではなくて、東南アジアの人たちもときどき見えるのでありますけれども、東南アジアと比べると、そういう技術はやはり日本が早く取り入れておりますので、最近非常に進んでおりますので、そいつたようなセンターにもなるんじゃないかということいろいろ計算をいたしておりますが、いまだいろいろな関係で実現しておりません。今のお尋ねの場合でござりますと、そういう事情がございますので、もつと作れるようになりますたら、自由に指定をして手に入るようになりたい。なお具体的な問題で非常にお困り等のことがございましたらまた承わりたいと思いますが、そのような措置を講じております。

出てくるだろうと思うのです。そうしますと現在七十八万五千人の十八才以上の身体障害者の中でもういう処置をとつたところで、なかなか就職不能だというものが、多分これは厚生省書か年鑑かどちらかに書いてあったのです。が、二七・六%は就職不能だ、こう出ておった。一体これらの就職不能者の対策というものを、どういう工合にやつしていくつもりなのかということです。五十九%くらいの人は何らかの形で就職しておる。そうしますと全然どうにもならぬという、約三割近くの就職不能者というものは一休どういう工合にしていくのかということなんですね。これはただ生活保護でやっていくのだというだけでは芸がなさ過ぎると思う。これらのものを一休どういう工合に今後対策を立て、指導していかれる方針なのか。

者に対する対応では、肢体不自由者更生施設等の更生訓練の施設が主としてその援助に当るのではありますか、これら重度の障害者に対する対応としては収容授産施設において長期間にわたる援護が必要とされるのであります。これはいわゆるシェルター・ワーク・ショットというのであります。なお施設における収容援護を必要とする障害者は相当残されているのであります。これは回転率等を勘案いたしまして、国立、公立の施設の整備計画を進めますとともに、民間業者の収容委託制度も将来伸張をはかり十分このよう身体障害者の預養に遺漏なきを期したいと存じます。

そういうことなんありますけれども、やはり滝井先生の御質問で私の答弁に期待しておられるものは、いま一つだけ残つておるのはないかと思ひますが、重度の身体障害者は私どものそういう更生援護施設に入れて、いろいろ訓練をいたすわけであります。これは高压に触れて身体障害者になつたお方が場合が非常に多いのですけれども、中には両腕のつけ根から落ちておるのがあるのです。そういうのは先ほどのお話をのような義手を使えない。使つてみても非常に工合が悪い。これは仕事だけではない、日常生活で御飯を食べるのも不自由だというものが入つておるのです。現に私どものセンターにも入つておったのです。これなど手が使えないと、いときは口で御飯を食べておった。足で作業してラジオの組み立てができるのです。そこまでいきますけれども、いかにそういうふうに本人が熱心に更生をしようと思つておらんとうと努力いたしました

福祉行政の方向といふものは、年金といふものがあるのだ。それも同時に貧しいながらも行われておるのだが、こういうことをつていただきたいと思うのです。こういう形なら、次官、三十四年度から私は考え方を得るのじやないかと思うのです。どうですか。段階的な年金制度を持つていい。非常に重度のということになると、これは重度の者で数はどのくらいありますから、しようか知らぬが、就業不能だというのが三割と見ても、その中である程度施設に収容できる者もありますから、実際に年金がいくという数はその三割の中のまた三割で、一割が一割五分に私は限定できるのではないかと思う。一割とすれば七万です。一割五分にしても十万そこそこということになれば、そうこれは目の色を変えて大蔵省と議論をしなくとも、まず保守党の政権のもとで身体障害者の年金ができる。これはそうすると母子家庭も右のような状態にならってステップを踏み出す、こういふことも私は可能ではないかと思うのです。さいぜんの議論よりもだいぶせんじ詰めた議論になつてきていたのですが、そういう意味で三十四年度ぐらいから考えられないものかどうかということなんです。

それから今のお説の点は、なるほど十万くらいの人であるからやろうと思ふならばやれるではないか、それはその通りであります。私ももうそういう考えであります。しかし三十四年には必ずやれという先ほど来の御要求でありますから、まだ政府として確定しておらぬものを、私の希望意見を確定したかのごとく発表することは誠意ある答弁でない、こういう考え方私はそう申し上げたのでござります。われわれは十分をういうような考えを持つております。必ずやる、こういうような約束めいた発表は、予算ともからみ合うことでございませんし、それはできない、ことういうふうに申し上げたので、何か私が先ほど米否定的にこの問題を考えているかのようなお考えをどうでなが、どうぞその点はお考えをどうでなさいというように御理解を願いたい。

て、特にその中から重い、だるまさんのような姿でなお一つラジオでも組み立てて生活保護のお世話にならずに自己力更生をしてみようかという熱意のある者については、国がやはり年金というのを見していくということを三十四年度からやるのだということを断言しても、これはちつとも恥にはならぬし、またそれはやり得るものだと思うのです。それをしもなお次官がどうもそういう言明をしたら工合が悪い、こうあつものにこりてなますを吹くような姿では、われわれとしてはどうも保守党政権のものとではやれぬのではないかという疑いを持たざるを得ないことがあります。今次官は、全面的にやらぬのだというようなことに受け取っているがそうではないのだ、こう言われるが、そういうお言葉があれば、一つそれくらいのものならば私も努力をしてやってみましよう——やつてみましようと言つてできないときはやむを得ないと思うのです。これはいろいろ経済事情もあります。しかし最小限度その程度のものならばこれはやれるのではないか。そうしますと、身体障害者福祉行政といふのはぐつと伸びていくと思うのです。そういう点で言つておるので、次官がそこで言明をされたからといって、あげ足をとつて今までたどろかに行つてこうだという意味のものじや決してないのです。きょうはお互にこの法律をよりよきものにし、身体障害者福祉行政の方向といふものをきめなければいかぬ——今実際混沌しているのです。第一線においても人的な機構を欠いておるし、それからあとで労働省との関係も尋ねますが、そういう点でやはりいろいろ問

問題があるので、いろいろ勉強してみると
ところは年金なんですから、その頂点に当るところに太陽を輝かしてくれと
私は言いません。しかし暁の星のま
ばたきくらいのものはやはり上に掲げ
てもらっておかぬと、ピラミッドの底
邊というものはできぬ。こういうこと
なんです。一つそういう点で次官の心
がまえを聞かしてもらいたい。心がま
えだけつこうです。

いません。社会主义でやるか、修正された資本主義でやるかという点は違いましても、気持の上は、日本の政治家として同じことを考えている。この点を御了承願いたいと思います。

○滝井委員 同じ高ねの月を仰ぐそぞろござりますから、上の道は違つても、一つ三十四年にはできるだけ頂上に輝かしてもらいたい。われわれも一臂の努力を縁の下でやりたいと思います。

そこで、労働省が来ていただいたそぞろでございますから、雇用の問題について少しお尋ねしてみたいと思います。身体障害者の中で五割九分、約六割程度の諸君が、すでに何らかの形で就職をいたしております。ところが身体障害者の収入を見てみますと、一円以下が八四%、さいぜん堂森君の質問でも、千円から十円までに分類している。御説明いただきましたが、八割程度が一万円以下だ、こういう実態である。そうしますと、当然これらの諸君の就業の状態といふものは、非常に劣悪であるということが一応言えると思うのです。五割九分の就職しておる諸君はとにかく、身体障害者のゆえにまだ就職のできぬ諸君も相当おる。そういうことになりますと、何らかの形で雇用主の理解を深めて、労働行政の中で雇用を促進してもらわなければならぬ。現在労働省には身体障害者雇用促進協議会というものが設置をせられておるわけなんです。そのほか就職をしたならば、所得税額において五千円の基礎控除があるし、十三万円以下の所得の人については、市町村民税、住民税は免除されておるし、それから国鉄の無賃乗車証ですか、そういう

うものがあるわけです。恩典といえはそのくらいなもので。そうすると、やはり税金はとられても、雇用されおる姿を作ることは非常に重要なことだと思います。労働省は現在身体障害者雇用促進協議会というものを作っておりますが、その協議会はいかなる役割を演じ、いかなる実績を示しておるか、これを一つ御説明願いたい。

○松本説明員 職業訓練法との関係においての御質問と承わって参ったのでございますが、雇用対策全般となれば、安定局が……。

○滝井委員 その点だけでいいのです。

○松本説明員 最近私は離れておりますので……。

○安田(巣)政府委員 私の承知しておるところを申し上げますと、二十七年に身体障害者雇用促進協議会が設けられていろいろ第一線の安定所でもあつせんをされておるわけですが、昭和三十二年八月末現在までの希望登録は、累計七万二千百六人、これに対しまして就職件数が四万八千五百七十九名、それから身体障害者に職業技術を授け、その雇用を促進するための身体障害者公共職業紹介所、これは全国に八ヵ所ございますが、この昭和三十一年度における修了生が九千九名、そのうち就職者が、自営業を含んで九百三十四名、こういう数字が出ておりま

「というのは、中央と地方にございまして、そういうことにについて雇用を促進するため、関係者なり学識経験者が集まって、いろいろ相談をし、促進をする計画を立てたところでございますが、現実には各安定所でもって登録しているわけです。そしてその登録している者を、特別に就職あっせんをしているわけです。そしてその登録している者を、特別に就職あっせんをしておきたいのになつてゐるということだと思います。

○瀧井委員 わかりました。雇用の問題に入る前に、これは安田さんの方に、一つ関連でつけ加えておきたいのは、最近非常に晴眼あんまさんがふえました。そのために盲人あんまの職業分野というものが、非常に求められてきつつあるということです。昨日あんまさんは二万四千六百人、いろいろ兼業がありますから、あんまといいう免許を持っている者が五万百八十七人です。そこで、最近晴眼あんまが非常にふえてきたということになると、身体障害者の中で一番不自由な目にあつてゐるこのあんまさんたちの、新しい職業分野というものを確立しなければならぬ時期がやってきつたあると思います。これは身体障害者福祉行政の中においても非常に重要な点だと私は思ふ。これをどういう工合に社会局はお考えになつておられるのか。

おりましたのが、お詫のようだ。なんど
人と晴眼者が出てきているということ
でございます。われわれのような身体
障害者の立場からいえば、一つあんま
は盲人の専業にして、ほかの者に入つ
てもらいたくないというようなくらい
の気持を持っております。そういうふ
うなことを実は考えたこともあるので
ございまして、そういうものにぶつ
かるということです。法律でやるな
ら、そのくらいのことはできるのでは
ないかというような気持を、まだ持つ
ておりますが、そういうわけで、現実
にはどんどん晴眼あんまがふえており
ます。今やつておりますことは、それ
に対する対策として、医務局と相談を
いたしまして、そういう養成所の基
準をうんと高くしてもらいまして、あ
まりふえないようにしてもらいたいと
いうことが要望の一つであります。そ
れからもう一つは、無届けの、無資格
者のあんまが働いているのを取り締り
をしてもらいたいということを、私ど
もは申しております。この点につき
ましては、医務局の局長も非常に理解
を示して、実は最近協力をいたしてく
たあんまの方に、晴眼者が進出してく
ることは、これは避けがたいことであ
りますから、それではほかの仕事ほど
うだ、こういうことが次に起つてくる
のであります。これにつきまして、私
どもの方の身体障害者福祉審議会に小
委員会を設けまして、わざわざ盲人の

新しい職業の開拓について審議をしても、それにはやはり社会の協力ということが必要であります。たとえば果約十八種くらいの職業ができることがあります。ところが、そういう職業ができるにいたしまして、それにはやはり社会の協力をうることが必要であります。たとえば時中にも、外國の例等から、ピアノの調律師でありますとか、あるいは電話の交換手であるとかいうようなことを、いろいろ指導されたこともあるのですが、現実には、それでは交換をする場合に、今の交換台でありますとか、電球が点滅するということで信号がわかるわけではありませんが、それをブザーか何かにしなければならぬというようになりますけれども、これも一つの障害になつてくるわけであります。それから、何かこれまで頼まれた場合にメモをしておかなければならぬ。点字ということも生まれますけれども、これも一つの障害になる。それから職場まで通つたり、あるいは交代するというようなときによりますけれども、いろいろな不自由がある。そうなりますと、やはり雇い主がそれに協力をしてくれる、交換機なら交換機というものを使えるくらいの熱意を示してくれなければいけないわけなんです。実際にははり依然としてあんま、はり、きみうどいうのが多くて、そういう者に国際の光明賛等で、たとえば養鶏とか製糞とかをやってみようかということで、やつても続かない、これはそういうことを言ふと悪いのであります。ほんとうにあんま、はり、きみうどもうだめだとしてありますけれども、そういう点でありますけれども、

○瀧井委員　今非常に高い御識見の御
披露をいただいて、私も少しづかたつ
ような感じがしたんですが、これは今
後相当政治問題になる問題だと私は見
ております。というのは、売春禁止法
の実施によつて、最近は女のあんまさ
んが相当ふえつゝある。そうしてちよ
うど芸者を呼ぶように、あんさんの
名前を何々さんと呼ぶわけなんです。
これは売春婦の諸君がみんなそこへ転
業していくたといふわけでもなからう
かと思いますが、そういう傾向がだん
だん出てくると、やっぱり盲人の職域
がだんだん侵されてくる形が出てくる
わけです。ぜひ一つ科学的に盲人の新
しい職業分野の検討をする機関でもお
作りになつて——公衆衛生局かどこ
か、そういう厚生省の機関でやつても
らいたい。今のような何か専門的な研
究をやつてもらつて、十八種くらいの
職業ができるということになれば、そ
の中であまり経費を食わぬものを何か
選んでやるとか、そういうことをぜひ
一つしてもらいたいと思います。

そこで、少し横道に入りましたが、
次に……

んまの資格を持つてあんまをやつておると、ちよつとした収入が入りますが、保育所に入ることを基準で切られまして、身体障害者福祉法を守れという亀山委員のお説があつた通りの事情であるにかかわらず、子供たちが入所できないというようなことで、地方にその点を今後どういうふうに御处置なさるかということについてちよつと伺つておきたいと思います。

○安田(巣)政府委員 私正確なことはお答えできないのでござりますけれども、一つは所得がありまして保育料の負担能力がある、その負担能力を測定する方法をもう少しつきりしたいということが一つあると思います。それから今のお話のような場合には、所得とは関係がなくとも、子供を預けなければならぬという特殊な事情がありますから、保育所に入れることは私は差しつかえないし、むしろ入れなければならぬと思ひます。そのときに負担の問題が残ると思いますけれども、そういう場合には入れなければ働きに出られないのですから、自己負担をして入所させる道は残されておると思います。

○山下(春)委員 今の負担の問題について、それは児童局でないとわからないと思いますが、負担の問題を一般の所得の列で切らないで、身体障害者という特別な配慮を今度なさいましたかどうかといふことを聞きたかったのです。

○安田(巣)政府委員 ちよつとはつきりしたことを承知しておりません。

○滝井委員 身体障害者に職業能力や生活能力をつけてやるために、現在身体障害者の中で約六割程度就職をい

たしておりますが、おそらく劣悪な条件だろうと思う。だとすると、それらの諸君によりよき收入を得せしめるためには、当然ここに職業訓練と申しますか、そういうものが必要になつてくるわけです。厚生省では今回労働省が職業訓練法というものを出していいのを御存じになつておりますか。

○安田(巣)政府委員 相談を受けておられます。

○滝井委員 その職業訓練法の中に身体障害者職業訓練所というものがあるわけです。まず私は労働省と厚生省がうまく連絡をとつておるのかなあとう疑いを持つた。どういう疑いを持つたかといふと、今回私たちに配つてる身体障害者福祉法の一部を改正する法律案の参考資料というのを見てみますと、新旧条文対照表というのの十一ページ、十八条一項二号に「職業補導又は就職あつ旋を必要とする者に対しても、公共職業安定所に紹介すること。」こうなつておる。そして職業補導というものは今度なくなつて職業訓練になるわけです。これは改正も何をやつていいのです。ところが今度労働省から出たものはこれを改正するのだといつて出てきているわけです。同じ日に審議することになつている法案で、労働省の方は改正をして出しておるが、本家本元の厚生省は改正も何もせぬで出してきている、こういうことなんです。この前も厚生省と労働省が連絡がうまくいかぬことをやかましく言つたら、厚生省のあるお役人が、先生、連絡が悪いのは厚生省だけじゃなかつたでしようが、こう言つておりましたが、やはり厚生省と労働省とは

悪いのです。まずその点が一つ、そもそものところから伺いたい。

○松本説明員 この点は厚生省と打合せをいたしておりまして、職業訓練法が先に出て参りましたので、今職業訓練法が先に通りますと、身体障害者福祉法はまだ改正になつておりますので、それで職業訓練法の附則でもしろ身体障害者福祉法を直していくのがよからう、こういうことで職業訓練法で直すことにしておるわけであります。

○滝井委員 一つの内閣で閣議決定をして出てくる法案です。もうすでにこの身体障害者福祉法は参議院を通過している。また職業訓練法は衆議院で審議しておる。ところがあなたの方の職業訓練法にはいかなる人を推薦をしやつは修正するようにしてきているわけです。本家本元の法律は何もしておらぬ。だから簡単なことですけれども、こうしたことになると、われわれを読んだ場合に——たまたま突き合わしたからわかつたのだけれども、これがよその委員会でやつておつたらわからぬでございましょう。

○安田(農)政府委員 現在は職業補導という言葉を使つておるので。そこで現行法をもとにしてこの法律を直しております。しかもしも労働省の方に問題が出ておるときにはやはり問題が出てくるでしょう。

○滝井委員 法律的にはそうなつております。しかしもし労働省の方が通らなかつたときにはやはり問題が出てくるでしょう。

○安田(農)政府委員 通つても通らなくて直るのでございます。

○滝井委員 直りますけれども、片一

て入れていくのか。これは社会局がわからなければ、労働省でもかまいません。

○松本説明員 身体障害者の職業あつせんにつきましては、従来から公共職業安定所に特別の係を設けております。そこで一般的の求職者と異なるカードを使いまして、それは就職してもしょつと連絡して、お前の方で横へ筋を引けと言つて筋を引いておつたらい。

○滝井委員 おいては、労働省がたつた一つ変える法律で、厚生省のものだから、やはりそれ一つなのです。それは厚生省にかかぬのです。しかも労働省は変えるの

直すことにいたしておるわけであります。

○滝井委員 一つの内閣で閣議決定をして出てくるかどりかの内容に入るわけ

でいるかどりかの内容に入るわけ

がいいということになれば、身体障害者の訓練所にどんどん送つて、これは施設のことなんですか。

○滝井委員 そうすると、職業補導所、それから安定所、これら三つのものがあるが、第一段階は身体障害者更生指導所、第二段階は身体障害者更生援助施設に入つて、そうして第三段階は労働省のこの訓練所に入つて、そこで訓練所に入つて、労働行政が直接運営する。これがただ求職者だけを待つておられる方には、やつてもらひます。

○滝井委員 説明が不十分でございましたが、厚生行政との因縁になります。従つて登録といふことは直接の対象になります。

○滝井委員 大体においては、この窓口に現われるものだけを対象にする。

○滝井委員 これは、結局は、この窓口に現れる者を対象とする。

○滝井委員 これは、この窓口に現れる者を対象とする。

する職業訓練所と厚生省の所管にかかる
身体障害者更生援護施設との関係は
どうなのがということです。今あなたが
おっしゃったように、今度はこの援
護施設から出て訓練所とか安定所の窓
口に行くその系列がはつきりしていれ
ば問題はない。問題ないが、もしそ
ではなくて、身体障害者の更生援護施設
と訓練所とが並列的なものだとい
ふことになると、これはよほど考慮しな
ければならぬ。もし並列的なものだと
するならば、今度の職業訓練法案の中
にそういうことを何かうたわなければ
ならぬが、何もうたわれていないので
す。文部省においては学校教育法ある
いは青年学級振興法と重複しないよう
に密接な連携をとつてやりますと書い
てある。ところがわれわれが一番職業
訓練を熱望し、そうして大事に思つて
いる身体障害者の職業訓練について
は、厚生省との関係は何も書かれてい
ないわけです。教育のことについて書
いてあるというのは、昨日も指摘した
ように、教育というものについては、
学校というものを日本は事大主義的に
非常に尊重する、従つてそれに對して
は何かしなければならぬというので労
働省はおそらく一生懸命になつてゐる
と思う。ところが厚生省の方は忘れて
おつたんじゃないかという感じが私は
この法案を読んで見る。一言も書かれ
ておらぬ。これは当然この八条か九条か
あたりに何かそういうことが書かれな
ければならぬ。そうしないと、厚生行政
と労働行政というものがうまくいか
ない。そうしてあなたの方の職業訓
練、特に身体障害者の訓練は、今年の
予算を見ても全国で八ヵ所です。全国

七万二千有余の登録希望者があつた。その中で四万八千ばかりが就職した。こうおっしゃっておるわけなんです。身体障害者の職業訓練所というものは東京都外七府県しかない、これに委託することになる。そうすると、これらの身体障害者更生接護施設というのも、これは全国に非常にたくさんあるというわけにはいかない。もちろん各府県に一ヵ所や二ヵ所はあると思う。そうすると、全国に、東京都以外にたつた七府県で八ヵ所しかなくて、五十四種目の職業訓練をやって、予算是九千九百八十三万三千円ですか、人数が千百五十人しかやれないので。そうしますと、これはやはり厚生省の接護施設と有機的な連絡をとつてやる必要が出てくる。これはあなたのところだけでは、たつた千百五十人くらいしかできない。四、五千万の諸君といふものは、これは再訓練でもやつて生産性の向上に寄与させることができない。そうすると、千人そこそこしかできないというのに、あなたの方だけで職業訓練をとつておく必要はないと思う。この際やはり門戸を開放して厚生省にもやつてもらいたい、こういう有無相成する形というものを作らなければならぬと思う。そのためには接護施設でやるものについても、教科とかその他のもので密接に連携をとる必要があると思う。さらになながそういうことは何にも今度の法律には書かれていません。この点は局長は十分連絡をしておりますと、こうおっしゃったのだけ

れども、私が今指摘したことをお考へになるとわかると思うのですが、これでは死文ですよ。労働省は労働省の道を行き、厚生省は厚生省の道を行くのでは身体障害者がかないませんよ。これはやはり同じようにも連携をとつてやつたならば、少くとも身体障害者取扱い施設というようなものの訓練を受けたならば労働省の検定までも受けられるという、こういうあたたかい道といふものがついておらぬと、どつちかの施設といふものがむだになります。こういう点どうお考えになつていののか。

なもの又は生活に困窮するもの等を収容し、必要な訓練を行い、且つ、職業訓練もやはり「職業訓練を受けることとする」と書いている。訓練を与えるのは、「あなたがいるところと同じです。あなたのところが困難であるものに対し、その能力に適応した職業訓練を行うため、身体障害者職業訓練所を設置することができました」と書いてある。」と書いてある。「」と書いてある。訓練という字がまさに労働省の考え方と厚生省の考え方方が違うではないと思う。それは職業教育と職業訓練の基本理念はどうだといふなら、違います。しかし、う字がまさか労働省の考え方と厚生省の考え方方が違うではないと思う。ただ授業施設でやるか、訓練所でやるかといふことだけだと思う。肢体不自由者に二つの道はないと思う。やはりその肢体不自由に適応した訓練を労働省もやられるし、厚生省も授業施設でやられるとと思う。身体障害者も身体障害者職業訓練所を出たら修了証書をくれるのでしょう。しかも技能士の試験を受けたければ技能士になるのでしょうか。そうすると、一体労働省は厚生省のこういう更生保護施設を出たならば試験を受けさせてくれるかどうかということになります。その点いかがですか。

○鴨井委員 そういう点で他人の始まりにならぬよう、いすれこれは政令で構く、というようなことも書いてない。公共職業訓練についてはいろいろ詳しく述べているが、身体障害者の訓練についてはあるまい詳しい条文がな

○安田(巣)政府委員 その点は十分連絡いたしまして、あとでそういうことにしようではないかということになりました。

いのです。第八条と、あとは十一條で、無料でやって手当をくれるのだけれど、これは非常に大事なところなんです。従つてその辺をもう少し話し合つて、今度の法律の改正で間に合わなければ修正案を作る、あるいは厚生省の方とよく話し合つて何らかの条文を入れておく必要があると思う。もう時間も五時になつて、速記の皆さんにもお気の毒でございますから、私の質問はこれでやめます。

ある。一方また身体障害者の雇用をしているのを見ますと、五百人以上におきまして一・八二%，これが十四人以下の事業所で二・七一%に対しまして二番目に高い。これを見ますと五百人以上で使っているのは、その事業所だけがをしている者を使っているだけであつて、新たに使ってくれているのはいつもない。本米ならば一番経営はやりやすい五百人以上のところではほとんど使っておらぬわけです。言いかえますと、そういう関係の雇用促進といふものはちつとも行われていない、ということなんです。それで十四人以下の事業所で新規採用が最大であるということ、これはいろいろ原因があるだろうと思うが、当局は一体その理由をどういうようのように考えておるか。事業規模が大きくなるに従つてさっぱり新規採用をしないというこの事実をどういうふうに分析をし、把握しておられるか、それを承りたい。

と、先ほどの収入別のところをすつと見ますと、大体五千円以下の人、が未就業者を入れますと六九・三%、約七〇%が五千円以下です。私が見ますと十人に、おそらく雇用して下さいます四人以下の事業所というものは、この人々に対しては相当劣悪な給与、低い給与をもつて利用しているという面が多いのじやないか。それが最賃法ができますと、結局これらの人、が全部使なくなってしまう。例外はありますようが、ほとんど使えなくなってしまふ。そうするといよいよ身体障害者の就職の道というものは断たれてしまふ、こういうことになりはせぬかと、白書を読みながら心配をしたわけですね。従つて私は身体障害者を雇用するにつきましては、何か使用者に対しまして、一方それを補うだけの適当な恩恵——税金とかその他の恩恵を与えて、農業の手伝いをするというような人のほかは全部締め出されてしまふ。せんと、自営の人は自分のうちのほうかは全部締め出されてしまふ。ぬか、こういうように思うのです。一方において今のよくなれたとえば視覚の障害者にとっては非常に有力な生業でありますあんま、マッサージというような仕事から締め出されてくる。一方においてはどうやら使っていてくれました十四人以下の事業所、これは平均賃金から申しましても三十人以下と五百人以上では、統計からいえば賃金は五一%くらいです。それが十四人以下になるとさぞ低いのだが、その中でもまた低い給与だと思うのです。それからさえも締め出されるということになるとほんとうに困ってしまう。先ほどのお話をのように早く障害年金でも下りてくれないと、この人たちは全く生

活補助を受ける道はなくなってしまふ、こう思うのです。そこで何とかして雇用促進のための使用者に対する特別な、たとえば税金その他の措置をする必要があるのではないかと思うのですが、社会局長の方でそういう点について何か積極的に考えておられる点があるか、あるいは将来考えていくこうという道があるか伺いたい。

○安田(巖)政府委員 今の御見解、私ももつともだと思います。またそういうことになるのではないかといふそれが十分にあると思うのでありますて、仕事の関係からいいますとこれは労働省の関係になりますが、私どもそういう点について何か一つ新しい構想で進めていかなければならぬのではないかというふうに考えます。その考え方というのは、従来もありましたいわゆる雇用割当とか、あるいは強制雇用というような考え方であります。これはかつて五、六年前にそういうふうな考え方があつたのであります。しかしこれは当時日本の産業がまだ混乱期と申しますか、回復期にあつたために、そういうことはどうい問題にならなかつたので、なおだいぶ時代も変ってきたのでありますから、労働省ともよく相談してみたいと思います。そういうふうなところから、手近に何か方法を考えてみたらどうか、そういうような方法もあるうかと思ひます。大臣からもよく言いつかっておりますので、研究してみたいと思います。

会は日が少くてできないかもしませんが、多分今国会でも、社会党の方はできないかもしだれぬが、一応政府案はできる可能性性があります。それから次の特別国会にはおそらく完全にできるであります。こうなってきますと、早急にこの対策を立ててもらわなければ、いよいよ身体障害者は窮地に陥ることになるのです。この点は十分考えてもらいたい。

○松本説明員 私法律を持つております。
それから積極的雇用促進につきましては、今安田局長の御答弁の通り、労働省におきましても自下急いで研究しております段階でございます。

○植村委員長代理 ほかに本案についての御質疑はございませんか。——なければ、本案についての質疑は終了しましたものと認めます。

次に討議に入るのですが、別に通告もないようでありますから、直ちに採決いたします。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔総員起立〕

○植村委員長代理 起立総員。よつて、本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

なお本案に関する委員会報告書の作成につきましては委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○植村委員長代理 御異議なしと認め、そのように決しました。

本日はこれをもつて散会いたしました。
午後五時十九分散会